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Wilson Lima destaca apoio à 
Feira Agropecuária em Apuí

O  candidato mencionou 
avanços levados por ele 
à população de Apuí

O governador do Amazonas e 
candidato à reeleição, Wil-
son Lima (União Brasil), es-
teve, nesta quinta-feira (8), 

nos municípios de Apuí e Lábrea (a 
453 e 702 quilômetros de Manaus, 
respectivamente). Ao lado da pri-
meira-dama do Amazonas, Taiana 
Lima, Wilson conversou com eleito-
res, fez balanço de ações e renovou 
compromissos com a população.

Em Apuí, Wilson foi recebido pelo 
prefeito Marcos Lise e pela popula-
ção; e participou de uma carreata, 
seguida de cavalgada pelas ruas da 
cidade. O governador, que desem-
barcou no município no primeiro 
dia da 33ª Expoap, realizada de 8 a 
11 de setembro, visitou o Parque de 
Exposições José Maia e a feira da 
agricultura familiar.

“Nós estamos na realização de 
uma festa que ficou parada pelo 
menos dois anos e a gente sabe 
que Apuí tem uma das melhores 
feiras agropecuárias do Norte Bra-
sil. Esse ano estamos investindo 

Wilson conversou com eleitores, fez balanço de ações

algo em torno de R$ 2 milhões na 
Feira Agropecuária e eu não tenho 
a menor dúvida de que essa será a 
maior Feira Agropecuária de todos 
os tempos de Apuí, já está sendo”, 
ressaltou Wilson.

Em comício no Centro da cida-

de, o candidato mencionou avan-
ços levados por ele à população de 
Apuí. Entre eles, a inauguração do 
primeiro sistema de abastecimento 
de água potável do município, em 
novembro de 2020.

“Aqui a gente tinha um problema 

muito grave de abastecimento de 
água. E água é qualidade de vida, 
sem água ninguém consegue viver. 
Esse é um problema em que a gen-
te conseguiu caminhar muito. Eu 
tenho conversado com o Marcos 
Lise para a gente poder ampliar 

REPRODUÇÃO

2 Última hora

esse abastecimento de água aqui”, 
afirmou Wilson.

Para o setor primário, o governo 
Wilson reforçou o apoio à produ-
ção com a distribuição de mudas 
de laranja e limão a agricultores; e 
a liberação de recursos para me-
canização e aquisição de calcário 
para aumentar a produtividade 
do plantio. Adquiriu mais de 100 
toneladas de produtos da agricul-
tura familiar, gerando renda. Os 
alimentos foram doados a famílias 
em vulnerabilidade. 

Lábrea
Recebido com festa pela popu-

lação de Lábrea, na calha do Pu-
rus, Wilson participou de comício 
e carreata, acompanhado do vice-
-prefeito Moacyr Brito, o Mabi. O 
governador falou aos eleitores e 
destacou que o trabalho realizado 
ao longo do primeiro mandato re-
sultou em progressos para Lábrea, 
e precisa continuar. 

Entre os investimentos destina-
dos a Lábrea estão, ainda, a reforma 
da praça Coronel Lábrea pelo valor 
de R$ 2,2 milhões; a destinação de 
R$ 12,6 milhões para o hospital do 
município, para pagamento de pes-
soal e aquisição de medicamentos 
e insumos;



PT vai ao TSE
A campanha presidencial vai se 

acirrar nos próximos dias com a 
decisão do PT de ingressar no 
TSE (Tribunal Superior Eleitoral) 
contra o presidente Jair Bolso-
naro (PL) por abuso do poder 
econômico e político durante os 
eventos do dia 7 de Setembro em 
Brasília e no Rio de Janeiro.

Para os advogados lulistas, o 
presidente usou as comemora-
ções alusivas ao dia da indepen-
dência do Brasil para fazer mega-
comício de campanha.

“Bolsonaro fez uso indiscutível 
de um evento oficial para discur-
sar como candidato. Há abuso de 
poder econômico e político aca-
chapante, com o uso de recursos 
públicos, de uma grande estrutu-
ra pública, para fazer campanha”, 
disseram os advogados Eugênio 
Aragão e Cristiano Zanin Martins.

TSE aprova 
Por unanimidade, o TSE apro-

vou ontem o registro de can-
didatura de Lula, em disputa 
“quente” com Jair Bolsonaro 
pelo Palácio do Planalto.

O vice do petista, Geraldo Al-
ckmin, também teve o registro 
deferido.

Registro de Braga
Já com o aval do MPE-AM 

(Ministério Público Eleitoral do 
Amazonas), o registro de candi-
datura de Eduardo Braga (MDB) 
ao governo do Estado aguarda a 
manifestação do TRE-AM para ser 
considerado aprovado.

O registro foi alvo de polêmica 
com o pedido de impugnação 
feito pelo candidato a deputa-
do estadual Robson Tiradentes 
Júnior (PSC). 

O pedido, entretanto, foi negado 
pelo procurador eleitoral auxiliar 
Edmilson da Costa Barreiros Jú-
nior pelo fato de Robson tê-lo 
apresentado fora do prazo per-
mitido pela legislação.

#SouManaus
A 4ª edição da revista Mosaico 

e o Jornal Informativo, produzidos 
pela Prefeitura de Manaus por 
meio da Semcom, apresentam 
mais profundamente o festival 
#SouManaus Passo a Paço 2022 
realizado de 3 a 6 de setembro.

A revista Mosaico, edição de se-
tembro/outubro 2022, foi especial 
do #SouManaus, o maior festi-
val de artes integradas da região 
Norte, mas também possui ma-
térias sobre o esporte na capital, 
ruas que contam histórias, como o 
paço da Liberdade, o conceito do 
festival, gastronomia local, projeto 
Arte pela Cidade, reforma de feiras 
municipais, entre outras.

A revista foca, ainda, o programa 
“Asfalta Manaus”, que já recapeou 
mais de mil ruas em todas as zonas 
da capital, além do “Sabadão da 
Saúde” que durante o mês de agos-
to garantiu a prestação de serviços 
básicos de saúde à população.

Feiras municipais
Também é destaque na revista 

Mosaico a reforma de uma das 
quase 20 feiras municipais que já 
tiveram a ordem de serviço assi-
nada pelo prefeito David Almeida.

A publicação enfatiza, ainda, o 
edital “Manaus Faz Cultura 2022” 
com investimento de R$ 1,2 milhão 
na economia criativa e uma matéria 
dupla do #SouManaus, com a pro-
gramação completa e o conceito 
do recente festival que encantou 
a capital do Amazonas.

Novo marqueteiro
Torcedor do Internacional de 

Porto Alegre, o gaúcho Gabriel 
Aquino é o novo marqueteiro da 
campanha do deputado Ricardo 
Nicolau (Solidariedade), candidato 
ao Governo do Estado.

Em 2018, ele chefiou a equipe 

de marketing do então postulan-
te ao governo, Wilson Lima. Re-
centemente, estava à frente do 
marketing de outro candidato à 
cadeira de governador, Amazonino 
Mendes (Cidadania).

Menezes surpreende 
Números de pesquisa realizada 

pelo Instituto Vérita, divulgados 
ontem, apontam o acirramento 
da disputa para o Senado Federal 
no Amazonas.

O candidato da coligação “Aqui 
é trabalho”, coronel Alfredo Me-
nezes, que apoia as reeleições do 
presidente Jair Bolsonaro (PL) e do 
governador Wilson Lima (União), 
aparece em primeiro lugar com 
22,1% das intenções estimuladas 
de votos.

Depois despontam o senador 
Omar Aziz, com 20,1%, e  Arthur 
Virgílio Neto, com 15,7%.

A pesquisa, realizada entre 27 
e 30 de agosto, foi registrada no 
TRE-AM sob o número 01137/2022.

TRE vai decidir  
O TRE-AM tem até a próxima 

segunda-feira (12) para decidir a 
sorte de 37 candidaturas, para di-
versos cargos, que não consegui-
ram atender os requisitos exigidos 
pela legislação eleitoral.

Dentre as irregularidades que en-
volvem as candidaturas está a não 
prestação de contas em relação a 
eleições passadas.

O caso Bibiano
Ex-vereador de Manaus e ex-

-secretário adjunto da Seduc, o 
ex-petista Professor Bibiano, hoje 
no PDT, figura na lista negra do TRE 
por não ter se desincompatibilizado 
do cargo público da Prefeitura de 
Manaus antes de julho passado.

Bibiano apresentou à Corte Elei-
toral um documento que atesta 
a sua a desincompatibilização a 
partir de agosto, em vez de julho, 
de acordo com o desembargador 
Marcelo Soares.

Orçamento secreto 
O presidente do Senado, Rodrigo 

Pacheco, ficou com uma bomba-
-relógio nas mãos depois que o pre-
sidente Bolsonaro editou decreto 
para liberar, antes das eleições, 

R$ 5,6 bilhões em emendas do 
orçamento secreto.

O senador Jean Prates (PT-
-RN), que preside a Comissão de 
Ciência e Tecnologia do Senado, 
garantiu que o decreto será con-
frontado com um decreto legis-
lativo e uma ação no Supremo 
Tribunal Federal.

O decreto foi editado em um 
momento em que Pacheco arti-
culava a devolução ao Palácio do 
Planalto de Medidas Provisórias 
que pretendem adiar o pagamen-
to de despesas para as áreas de 
cultura e ciência e tecnologia.

Rainha no Brasil
O ano era 1968, quando, aos 42 

anos de idade, a rainha Elizabeth 
II, falecida ontem, visitou o Brasil 
em plena Ditadura Militar.

Na ocasião, em discurso no Ita-
maraty, ao lado do general-presi-
dente Costa e Silva, ela afirmou, se 
referindo a Brasil e Inglaterra, que 
“nossos dois povos estão voltados 
aos conceitos básicos de justiça, 
liberdade e tolerância”.

Logo depois, Costa e Silva edi-
taria o Ato Constitucional 5 (AI-5), 
ceifando as liberdades democrá-
ticas no país.

Acidentes
O presidente da Assembleia 

Legislativa (Aleam), deputado 
Roberto Cidade (UB), apelou à 
Seduc pelo cumprimento da Lei 
nº 5.725/2021, de sua autoria, 
que institui no calendário ofi-
cial do Estado do Amazonas o 
dia 30 de agosto como o “Dia 
de Prevenção de Acidentes com 
Crianças e Adolescentes”. 

Segundo ele, a lei precisa ser 
cumprida tendo em vista que os 
acidentes com crianças de 1 a 
14 anos de idade no Brasil são a 
principal causa de morte nessa 
faixa etária, conforme números 
da Datasus/ONG Criança Segura.

Dados preocupantes
Para Cidade, os dados da Da-

tasus/ONG Criança Segura mos-
tram que 3.165 meninos e meninas 
morreram, em 2019, e outras 105 
mil crianças foram hospitalizadas, 
em 2020, por causas acidentais. 

Em comparação com os 
anos anteriores, houve redu-
ção de 4,6% nos óbitos e 7% 
nas internações.

Entre janeiro e dezembro de 
2020, 105.060 crianças de até 
14 anos foram hospitalizadas em 
decorrência de acidentes, sen-
do que as maiores vítimas foram 
meninos e meninas de 5 a 9 anos 
(35,6%), seguida dos de 10 a 14 
anos (32,8%), 1 a 4 anos (26,6%) 
e menor de 1 ano (5%).

Após o dia 7, empresários dizem 
que problema agora é a economia 
“num ambiente de incertezas”

Após um 7 de Setembro “razoável”, de não agressão aos ministros do Supremo Tribunal Federal (STF) 
por parte do presidente Jair Bolsonaro (PL), grandes empresários manifestaram ao jornal Folha de 
São Paulo apreensão com relação a economia do país, “que mergulhou num ambiente de incertezas”.

Segundo João Paulo Pacífico, fundador do Grupo Gaia, que atua no mercado financeiro, “os investi-
dores externos têm uma imagem péssima do país por conta do Bolsonaro, e acabam evitando o Brasil”.

No setor automobilístico, a situação é de instabilidade. A alemã Mercedes-Benz confirmou a demis-
são de 3.600 trabalhadores em São Bernardo do Campo, São Paulo, onde também a Ford e a Toyota 
já fecharam suas fábricas, deixando multidões de trabalhadores na rua da amargura.

Aos atletas do Amazonas, que durante a primeira semana de competição 
dos Jogos da Juventude realizados em Aracaju (SE), já conquistaram cinco 
medalhas no pódio, sendo uma de ouro e quatro de bronze, nas modalidades 
Atletismo, Badminton e Natação. Além das medalhas, outros atletas amazo-
nenses entraram no pódio dos dez melhores do Brasil em suas categorias. 
Outros estudantes atletas no Amazonas, embarcaram no dia 7 para Aracaju. 
Eles vão disputar no Taekwondo, Futsal, Voleibol, Wrestling, Ciclismo e Gi-
nástica Artística em busca de medalhas para o Amazonas. Os jogos seguem 
até 17 de setembro.

DILVUGAÇÃO DILVUGAÇÃO

DILVUGAÇÃO

À precariedade do transporte fluvial na Amazônia. A embarcação Dona 
Lourdes 2 que naufragou ontem no Pará deixando vários mortos e dezenas de 
desaparecidos estaria fugindo da fiscalização, segundo a Prefeitura de Belém. 
A embarcação partiu do município de Santa Cruz do Arari, na Ilha do Marajó 
(PA), rumo a Belém (PA), porém, não contava com autorização para realizar 
transporte intermunicipal, de acordo com a Arcon (Agência de Regulação e 
Controle dos Serviços Públicos do Estado do Pará). A Capitania dos Portos irá 
instaurar inquérito administrativo “para apurar as possíveis causas e respon-
sáveis pelo ocorrido”, disse a Marinha, em nota.
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A rainha estadista 

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

MÊS DO ROSÁRIO

Falecida ontem aos 96 anos, a Rainha Elizabeth II não só foi a 
monarca mais longeva do mundo, mas uma verdadeira estadista, 
sem nada a dever a sua conterrânea Margareth Margaret Hilda 
Thatcher, que deslumbrou os ingleses e o mundo com seu com-
portamento ético e firme no comando de seu país na década de 80.

Seja no seu torno, no Palácio de Buckingham, ou discursando na 
Câmara dos Lordes, em Londres, Elizabeth exibia sempre o mesmo 
talento e a mesma postura que impunha respeito e admiração. 
Sua capacidade de liderança era inquestionável e brilhou com 
intensidade quando, muito jovem, se pronunciou publicamente 
em apoio ao seu país e à política do primeiro-ministro britânico 
Winston Churchill no enfrentamento com a máquina de guerra 
nazista  de Adolph Hitler.

Nem o erro cometido na morte de Lady Diana, na década de 90, 
ofuscou seu brilho de autêntica chefe de estado, como os britâ-
nicos a reconheciam. Se ela errou por demorar cinco dias para se 
manifestar sobre o desaparecimento de Diana, gerando críticas 
de parte da população inglesa, é certo que o seu desempenho, 
no exercício de suas funções de monarca, no trono da Inglaterra, 
construiu o belo legado deixou para todos os seus súditos e para 
a própria humanidade.

Não por acaso, o secretário-geral da ONU, Antônio Guterres, disse 
sobre Elizabeth: “Gostaria de homenagear sua dedicação inabalável 
e permanente a serviço de seu povo. O mundo recordará por muito 
tempo sua devoção e liderança”. Da mesma forma, se manifestaram 
o presidente americano Joe Biden e o ex-primeiro-ministro inglês 
Tony Blair, que a chamou de “matriarca de nossa nação”.

Um milhão e quinhentos 
mil jovens com o rosário nas 
mãos. Isso ocorreu no Canadá, 
em Julho de 2002, durante o 
encontro da juventude com o 
Papa João Paulo II (Jornada 
Mundial da Juventude) efe-
tivado de três em três anos, 
sendo cada vez em país dife-
rente. Muitos pensarão sobre 
essa prática devocional: Isso 
é arcaico! Pura beatice! Não 
se coaduna com o espírito do 
terceiro milênio deificado pelo 
cientificismo. Muitos vêem o 
terço como objeto decorativo 
de oratórios (sempre sobre 
uma Bíblia aberta) em casas 
grã-finas; ou como acessó-
rio indispensável a um buquê 
de noiva. Mas o fato acima 
foi verídico. E testemunhado 
por um filho meu presente à 
peregrinação. Justamente no 
final desse ano João Paulo 
II (16/10/02) redigiu a Carta 
Apostólica “Rosarium Virginis 
Mariae” (Rosário da Virgem 
Maria) e surpreendeu os fiéis 
com o anunciar do ano de 
2003 como o Ano Do Rosá-
rio, inserindo neste mais um 
mistério que denominou de 
mistérios de Luz ou lumino-
sos aos outros já existentes. 
A intencionalidade dessa ins-
tauração é a da revalorização 
do rosário como instrumento 
da paz tão precisa pelo mundo 
atual, quando na iminência 
de uma guerra de propor-
ções inimagináveis. Historica-
mente sabe-se que o rosário 
(repetição da saudação An-
gélica e a bendição de Isabel 
por cento e cinqüenta vezes 
tantas quantas são os salmos 
do saltério de David no Antigo 
Testamento) foi instituído por 
S. Domingos e difundido pela 
Ordem Dominicana no século 
XII. Séculos depois (XVIII), São 
Luis Grignion de Monfort foi 
um grande propagador desta 
devoção e o papa Leão XIII 
promoveu no séc XIX o caráter 
devocional, dedicando o mês 
de outubro à Nossa Senhora 
do Rosário. No entanto apos-
sou-se o mundo de uma crise 
de oração. O terço (3 terços 
formam um rosário) e suas 
preces são tachadas de áridas, 
mecânicas e sem vida. A se-
cularização e os humanismos 

ideologizantes foram em par-
te responsáveis por isso. A Cri-
se da Oração deu-se porque 
o orar precisa de meditação 
e silêncio (nesse universo de 
ruídos!) para brotarem do co-
ração. O rosário deve pois ser 
recitado como prece medita-
tiva encontrando “Cristo nos 
mistérios, na escola de Ma-
ria. Somente assim veremos 
o rosto do Cristo nos irmãos 
e nos que mais sofrem” (João 
Paulo II). Faz-se necessário 
recordar que é oração bíblica 
cristocêntrica, pois os misté-
rios contemplados (Gozosos, 
Dolorosos, Gloriosos e agora 
Luminosos) são fatos da vida 
de Jesus e Maria. Recordam 
Sua encarnação, seus sofri-
mentos, morte, ressurreição 
e a glorificação da Virgem 
assunta aos céus. E os no-
vos mistérios acompanham a 
vida pública de Jesus desde 
o Batimo no Rio Jordão, sua 
auto-revelação nas Bodas de 
Caná, anunciando o Reino, o 
momento da Transfiguração 
no Tabor e a Instituição da 
Eucaristia na Santa Ceia de 
Quinta-feira Santa. Tudo isso 
nas contas do terço que apre-
sentam a história da salva-
ção, da fé cristã, definido pelo 
pontífice como “Compêndio 
do Evangelho”. Pessoalmente 
conceituo como uma prece de 
orientação profundamente 
cristológica ao lado de Maria, 
“perfeito ícone da maternida-
de da Igreja, pois esta só vive 
em Cristo e em função de Cris-
to”. Hoje , quando não se tem 
tempo para o tempo, ter-se-á 
para o rosário? Adentramos 
na época da celeridade, da fi-
losofia hedonista, da compe-
titividade e imediatismo. Nas 
horas de folga assume-se a 
mentalidade onde o prazer 
(viagens e “La Vie en Rose”), 
segundo Voltaire é o objeto, o 
dever e o fim de todo o ser ra-
cional. Ao menos tente-se na 
vivência, reproduzir em atos, 
retidão de caráter, eticidade, 
solidariedade e concórdia, 
virtudes humanas. Tente-se 
atos de serviço. Virtude cristã. 
Inscrever-se num voluntaria-
do, numa doação de si aos 
carentes. Isso é viver o rosário. 
Esta a sua intenção.

“Amo as mulheres, mas, com homem, um abraço e nada mais”

‘Consórcio’ de pesquisas já diverge em São Paulo

Dois dias os separam
Enquanto na terça (6), o Ipec 

divulgava Lula na liderança, 
com 44% a 28%, na quinta (8), 
o Quaest cravou Bolsonaro na 
frente: 37% a 36%.

Muito esquisito
Curiosamente, ambas juram 

“índice de confiança de 95%”. 
O Ipec ouviu 1.504 eleitores em 
São Paulo, enquanto o Quaest 
entrevistou 2 mil. 

Atenção aos detalhes
Aos que alimentam suspei-

tas de pesquisas supostamen-
te anabolizadas, especialistas 
recomendam ler as “letras mi-
údas” da amostragem.

Credibilidade
Três semanas antes, o Paraná 

Pesquisas, que não faz par-
te do tal “consórcio”, apontou 
Bolsonaro na liderança em São 
Paulo: 40,3 a 35,5%.

‘Aposta’ de milionários é pul-
verizar doações

Os cinco maiores doadores 
das Eleições 2022 já tiraram, 
até agora, mais de R$13 mi-
lhões dos próprios bolsos para 
ajudar a eleger seus preferidos. 
A maioria tenta “diversificar” 
aplicações, mas há exceções 
Maior doador, Rubens Ometto, 
da distribuidora Raízen, doou 
R$5,75 milhões para 21 can-
didatos de 12 partidos em 11 
Estados e no DF, enquanto Hei-
tor Linden fez “aposta única” 
de R$2,6 milhões em Roberto 
Argenta (PSC), candidato ao 
governo do Rio Grande do Sul.

 
Sem ideologia
Os outros quatro maiores 

doadores da campanha deram 
R$12,4 milhões a candidatos de 
16 partidos, da esquerda à direita.

Pulverização
Jose Salim Mattar Junior 

(Localiza) apoia 27 candidatos 
com R$3,125 milhões. Banquei-
ro, Candido Bracher deu R$1,5 
milhão em 10 estados. 

Quem diria
Fechando top 5, Arminio Fraga 

doou R$1,4 milhão. Curiosidade 
é que o maior beneficiado é 
Marcelo Freixo, candidato de 
extrema-esquerda.

Outra história
Para o constitucionalista An-

tonio Carlos de Freitas Junior, 
ato em carro de som priva-
do, sem faixa presidencial, é 
perfeitamente legal. “Impedir 
Bolsonaro de pedir voto no 7 de 
Setembro é um ilícito eleitoral”, 
cravou.

Chupa, Lula
Na manhã seguinte ao desfile 

dos “fascistas” dirigindo tratores 
na Esplanada, o agronegócio deu 
mais uma notícia excelente para 
o Brasil: a safra recorde de 271,2 
milhões de toneladas de grãos.

Acabou no Irajá
Escanteada da campanha do 

ex-chefe Lula, a ex-presidente 
impichada Dilma virou garota 
propaganda do candidato a de-
putado Paulo Teixeira, em São 
Paulo, que foi líder durante a 
“resistência ao golpe”, diz ela.

Ícone abrasileirado
Um dos ícones da cidade de 

Nova York, o Empire State Buil-
ding foi iluminado com as cores 
brasileiras para as comemo-
rações do Bicentenário da In-
dependência, dia 7, sem muito 
alarde por aqui.

Pode isso?
O MP Eleitoral no Rio reco-

mendou cuidados sobre a “au-
todeclaração de cor e raça” aos 
partidos. Candidato que mentir 
pode sofrer penalidades. Dias 
depois, o PT mandou candi-
datos alterarem a raça para 
branca, como a de Lula, para 
que ele ganhe parcela maior 
do fundão eleitoral.

 
Crise e autoritarismo
Segundo o jornal suíço Blick, 

cidadãos que não obedecerem 
às novas regras federais de ra-

Presidente Jair Bolsonaro em entrevista a Denise Rothenburg, no programa CB Poder

Afinado em resultados sempre muito generosos com candidaturas do PT, uma confirmando a 
outra, o chamado “consórcio de institutos de pesquisas” começa a dar sinais de falta de con-
senso. Em apenas dois dias, Ipec (ex-Ibope) e Quaest apresentaram resultados tão distintos em 
pesquisas de intenção de voto para presidente, no Estado de São Paulo, que viraram motivo de 
desconfiança no meio dos pesquiseiros.

cionamento de gás para o inver-
no, este ano, podem ser presos 
por até 3 anos. Agora proibiram 
até aquecer piscinas.

 
Meta definida
A maior dificuldade enfren-

tada por organizadores do ato 
“Todos Juntos pelo Brasil”, mar-
cado para sábado pela campa-
nha de Lula e Alckmin, em SP, 
tem sido garantir mais que as 
4 mil pessoas no Anhangabaú.  

 
Ficou feio
Sem ter como criticar a cele-

bração do bicentenário da Inde-
pendência, houve o resgate das 
mortes por covid, média de 82. 
São 186,1 milhões de vacinados 
e média menor que dos EUA 
(248) e Alemanha (86).

Pensando bem...
...comemorar o 7 de Setembro 

no dia 8 é coisa que nem Bar-
richello fez.

PODER SEM PUDOR
Medalhas: quem as merece?
A rainha Elisabeth II visitava 

o Brasil, no governo do general 
Costa e Silva, e foi recepcionada 
no Palácio da Alvorada (o Palá-
cio do Itamaraty ainda não exis-
tia) ao lado do marido, príncipe 
Phillip, pingunço profissional. 
Após algumas doses, o príncipe 
resolveu usar o humor britânico 
para ironizar as condecorações 
no peito do general Jaime Por-
tela, chefe do Gabinete Militar 
do presidente brasileiro: “Me-
dalhas conquistadas no campo 
de batalha, general?...” Eram 
medalhas por mérito, antigui-
dade etc. Portela devolveu na 
bucha: “E estas no seu peito, 
majestade, foram conquistadas 
na cama?...”

DIVULGAÇÃO
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Carmen Novoa Silva
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras 
e da Academia Marial de Aparecida – SP



cessários são o plano amostral 
e ponderação quanto a gênero, 
idade, grau de instrução, nível 
econômico do entrevistado, as-
sim como o questionário com-
pleto aplicado ou a ser aplicado, 
e nome do estatístico respon-
sável pela pesquisa.

Divulgação dos resultados
Na divulgação dos resulta-

dos, o texto afirma que serão 
obrigatoriamente informados: o 
período de realização da coleta 
de dados, a margem de erro, o 
nível de confiança, o número de 
entrevistas, o nome da entidade 
ou da empresa que a realizou e, 
se for o caso, de quem a con-
tratou, bem como o número de 
registro da pesquisa.

  Manaus, sexta-feira 9 de setembro de 2022

 Nas redes sociais, Bol-
sonaro classificou a mo-
narca como “uma mu-
lher extraordinária e 
singular, cujo exemplo 
de liderança, de humil-
dade e de amor à pátria 
seguirá inspirando a nós 
e ao mundo inteiro

Divulgação

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

o juiz auxiliar da propagan-
da, luis Felipe avelino Medi-
na, retirou a multa de R$53,2 
mil aplicada ao governador e 
candidato à reeleição, Wilson 
lima (união Brasil), por pos-
tagem, em suas redes sociais, 
de resultado de pesquisa de 
intenção de voto em que ele 
aparece como primeiro colo-
cado na corrida pela cadeira 
de chefe do Executivo.

Segundo avelino, “houve 
adoção de premissa fática 
equivocada por parte deste 
Juízo, ao pressupor, equivo-
cadamente, que a pesquisa 
eleitoral divulgada pelo em-
bargante não havia sido re-
gistrada junto à Justiça elei-
toral”.

No último dia 3, o juiz havia 
aplicado a multa, alegando 
ação ilícita, com base em re-
presentação impetrada pela 
equipe jurídica do oponente 
de lima nas urnas, senador 

Divulgação

Juiz retira multa aplicada a Wilson Lima 

o presidente Jair Bolsona-
ro (Pl) lamentou ontem 
a morte de Elizabeth 2ª, 
a quem chamou de uma 

“rainha para todos nós”, e decre-
tou três dias de luto. Nas redes 
sociais, Bolsonaro classificou 
a monarca como “uma mulher 
extraordinária e singular, cujo 
exemplo de liderança, de humil-
dade e de amor à pátria seguirá 
inspirando a nós e ao mundo 
inteiro até o fim dos tempos”. o 
chefe do Executivo disse ainda 
que a “eternidade” foi surpreen-
dida com a “gloriosa chegada de 
Sua alteza a Rainha do Reino uni-
do”. E encerrou com a expressão:  
“Deus Salve a Rainha”.

a monarca faleceu aos 96 
anos, após 70 anos de reinado, 
o mais duradouro da inglaterra. 
a morte foi confirmada pelo Pa-
lácio de Buckingham depois da 
informação de que ela estava 
sob cuidados médicos e que a 
família mais próxima havia sido 
chamada a Balmoral, na Escócia, 
onde a rainha passava o verão. 
Segundo comunicado oficial, ela 
morreu em paz. a nota se refere 
a Charles como rei e sua mulher, 
Camila, como rainha consorte.

Ministros do governo federal se 
manifestaram nas redes sociais 
ao longo desta tarde. o primeiro 
foi Fábio Faria, das Comunica-
ções. No Twitter, ele classificou 
como uma “uma grande perda 
para todo mundo”, ao comparti-
lhar imagem do pronunciamento 
da família real nas redes so-
ciais. “Foi uma líder que serviu de 

exemplo para muitos e cumpriu 
sua missão de vida. Que Deus 
conforte os familiares”, afirmou.

Já o ministro-chefe da Casa 
Civil, Ciro Nogueira, disse que a 
rainha viveu períodos desafia-
dores da história. “Sua trajetória 
deixa um legado de dedicação ao 
seu país. Nos solidarizamos com 
todo o povo da grã-Bretanha 
que sofre a perda de um símbolo 
mundial”. o ministro de Minas e 
Energia, adolfo Sashsida, escre-
veu em inglês no Twitter para 
lamentar a morte de Elizabeth. 
“a monarca uniu o povo britâ-
nico durante seu longo reino, 
que passou por guerras mundiais 
e crises globais. Elizabeth deixa 
um notório legado como um dos 
líderes mais respeitados da his-
tória”, escreveu.

Dias antes da morte da rai-
nha, em uma de suas últimas 
aparições, Elizabeth deu pos-
se à nova primeira-ministra  
britânica, liz Truss. 

Bolsonaro, na última terça-
-feira (6), prestou cumprimen-
tos à nova líder inglesa. “Nossos 
povos compartilham o apreço 

pela soberania e pela liberdade 
e poderão realizar muito através 
da cooperação”, disse no Twit-
ter. uma página internacional 
do governo brasileiro no Twitter 
compartilhou uma foto da rainha,  
em sua homenagem. 

Comparecimento a Londres
o presidente Jair Bolsonaro 

(Pl) comentou ontem durante 
sabatina do CB.Poder, programa 
do Correio em parceria com a 
Tv Brasília que como está em 
campanha pela reeleição, terá 
de “analisar” a possibilidade de 
comparecer ao enterro da mo-
narca. a possibilidade maior, po-
rém, é de que ele envie uma co-
mitiva. “Nós já decretamos três 
dias de luto oficial. a rainha foi 
uma pessoa fantástica, sempre 
transmitindo alegria, seriedade 
e patriotismo. De acordo com 
o protocolo, a gente decide o 
que fazer. 

Funeral da rainha
a tradição estabelece que é 

função do conde Marechal do 
Reino unido organizar funeral, 

que por sua vez deve ocorrer dez 
dias após a morte, ou seja, está 
marcada para 18 de setembro. 
a cerimônia deve começar com 
o caixão saindo de Westmins-
ter Hall – espaço que marca o 
encontro das duas Casas Parla-
mentares inglesas – em direção 
à abadia de Westminster.

 o caixão fará o percurso em 
uma carruagem de canhão pu-
xada por marinheiros da Marinha 
Real em uma parada militar. 

Serão disparados 21 tiros e todo 
o país deverá permanecer em 
silêncio por dois minutos. Jus-
tin Welby, atual arcebispo da 
Cantuária, conduzirá o evento 
na abadia. 

Na sequência, uma procissão 
permitirá que as pessoas em lon-
dres façam sua despedida final à 
Elizabeth ii. o caixão com a monarca 
fará outro percurso, desta vez com 
destino à Capela de São Jorge, no 
Castelo de Windsor, que fica no 
condado de Berkshire. 

Por fim, será enterrada ao lado 
de seu pai, o rei george vi, da 
mãe, a rainha Elizabeth, e a irmã,  
a princesa Margaret.

o Presidente Bolsonaro reconheceu a liderança e importância da rainha para o mundo 

Bolsonaro decreta três dias de 
luto pela morte de Elizabeth 2ª

Eduardo Braga (MDB).
a decisão, que baseava-se nos 

pré-requisitos descritos no arti-
go 10 da Resolução 23.600/2019, 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), também previa a exclusão 
do conteúdo das redes do atual 
governador, detalhe que foi man-
tido na decisão atual, derivada de 
embargos de declaração (recurso 
judicial) interpostos pelos advo-
gados do candidato à reeleição.

Na decisão desta quinta-feira, 
8, o juiz ressalta que “no caso dos 
autos, se verifica essa omissão, 
de modo que assiste razão aos 
embargantes quanto à tese de 
erro material na aplicação da 
multa, ainda que no mínimo le-
gal”. o juiz, reconheceu portanto 
que ocorreu equívoco na aplica-
ção da multa. 

os embargos de declaração, um 
instrumento jurídico por meio 
do qual uma das partes pode 
pedir esclarecimentos ao juiz so-
bre qualquer decisão proferida, 

foram acolhidas de maneira par-
cial pelo juiz auxiliar do TRE-aM, 
luis Felipe avelino Medina, na 
quarta-feira, 7. a representação 
eleitoral, denunciando a propa-
ganda irregular, foi ajuizada pelo 
candidato ao governo do Estado 
Eduardo Braga (MDB). 

o que diz a lei
Desde 1º de janeiro de 2022, 

as entidades e empresas que 
realizarem pesquisas eleitorais 
serão obrigadas a registrá-la no 
Sistema de Registro de Pesqui-
sas Eleitorais (PesqEle) até cinco 
dias antes da divulgação. o regis-
tro da pesquisa na Justiça Elei-
toral deverá conter as seguintes 
informações: quem contratou a 
pesquisa e quem pagou, com os 
respectivos números no Cadas-
tro de Pessoas Físicas (CPF) ou 
no Cadastro Nacional de Pessoas 
Jurídicas (CNPJ), valor e origem 
dos recursos, metodologia usa-
da e período de realização do 
levantamento. outros dados ne-

o juiz reconheceu que houve equívoco na aplicação da multa ao candidato

Política 5

JUSTIÇA ELEITORAL

Bolsonaro virá 
ao AM no fim 
de setembro, 
diz Menezes

CAMPANHA

o presidente Jair 
Bolsonaro (Pl) deve 
vir amazonas fazer 
campanha e pedir vo-
tos para o candidato 
de direita no amazo-
nas, o coronel alfre-
do Menezes (Pl), que 
disputa a vaga para 
senado federal. 

a informação foi 
confirmada pelo pró-
prio Menezes, nesta 
quinta-feira (8), um 
dia após o ato de 7 
de setembro que le-
vou uma multidão ao 
Complexo Turístico 
Ponta Negra. 

a data para a vi-
sita do presidente 
Jair Bolsonaro (Pl) 
no amazonas já está 
confirmada: dia 22 
de setembro. Mene-
zes destacou que já 
estava desenhando 
a vinda de Bolsona-
ro ao estado e que o 
mesmo deverá parti-
cipar de pelo menos 
dois eventos: um na 
capital amazonense 
e outro no município 
de Manacapuru. 

“Esta agenda ainda 
está em discussão. 
Conseguimos neste 
momento confirmar 
a data da vinda dele, 
mas logo que acertar-
mos os detalhes da 
agenda, iremos divul-
gar à população do 
amazonas. Queremos 
fazer uma festa verde 
e amarelo para rece-
bê-lo”, afirmou o can-
didato, que também 
é o coordenador da 
campanha de reelei-
ção do Presidente da 
República no Estado.
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   Da redação

O 
candidato ao gover-
no do Amazonas pela 
coligação ‘Nós, o Povo’ 
(Solidariedade/PSB), 
Ricardo Nicolau 77, 
anunciou ontem que, 

além de fornecer novos equipa-
mentos e medicamentos, o Estado 
passará a remunerar todos os hos-
pitais do interior, incluindo aqueles 
sob gestão plena das prefeituras, 
caso seja eleito governador. A ideia 
é fazer repasses complementares de 
100% sobre os recursos federais que 
forem captados por cada unidade 
via Sistema Único de Saúde (SUS). 
De acordo com Nicolau, a propos-
ta visa aumentar os investimentos 
estaduais na saúde dos municípios 
e, ao mesmo tempo, combater a 
subutilização dos recursos federais 
aos quais as prefeituras têm direito. 
Atualmente, o governo do Amazonas 
gerencia de forma direta apenas três 
das 67 unidades de saúde existentes 
no interior, segundo o candidato.

Ricardo Nicolau explica que esse 
déficit ocorre porque o envio de 
dinheiro do SUS depende do fa-

D
IV

U
LG

A
ÇÃ

O

turamento de contas hospitalares, 
ou seja: as unidades precisam ali-
mentar o sistema online do Mi-
nistério da Saúde (MS) com seus 
relatórios de produção ‘cobrando’ 
o ressarcimento pelos gastos com 
a produção previamente realizada, 
como consultas, exames e cirurgias. 
“A maioria dos municípios têm, hoje, 
a saúde pública municipalizada. Isso 
acaba deixando as prefeituras, que 
já contam com baixos orçamentos, 
sobrecarregadas financeiramente 

e quem sofre é o povo. Em nosso 
governo, a partir de 2023, o Estado 
vai dobrar tudo aquilo que os hos-
pitais do interior produzirem para 
o SUS. Por exemplo: se o município 
cobrar R$ 100 mil num mês, vamos 
complementar com mais R$ 100 
mil”, explica o candidato.

Além do baixo volume de inves-
timentos do Estado na saúde do 
interior, Ricardo Nicolau disse que 
o os municípios do AM não são in-
centivados a captarem a totalidade 

dos recursos do Limite Financei-
ro da Média e Alta Complexidade 
(Teto MAC) do MS. Para este ano, 
conforme dados do governo fede-
ral, são mais de R$ 644,5 milhões 
disponíveis para acesso por todos 
os 62 municípios por meio de fa-
turamento hospitalar.

Para Ricardo Nicolau, a proposta 
de repasses complementares ao 
interior também é uma alternativa 
à defasagem dos valores previstos 
na tabela de procedimentos do SUS. 

Ricardo Nicolau planeja, 
ainda, aumentar a in-
fraestrutura e a oferta 
de serviços médicos do 
interior para desafogar 
hospitais de Manaus.

DIVULGAÇÃO

O ex-presidente destacou a longevidade da monarca e relembrou encontros 
diplomáticos com a rainha durante seu mandato no Planalto

 Candidato promete fazer altos investimentos em saúde no interior do Estado 

Ricardo Nicolau promete 
investimento em hospitais do interior

DIPLOMACIA

Lula manifesta condolências 
pela morte da Rainha Elizabeth

 O ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) lamentou 
ontem (8) a morte a rainha 
britânica Elizabeth II. O presi-
denciável publicou uma foto 
de encontro com a monarca em 
2006, durante o seu governo, e 
disse que ela reinou “em con-
vivência com primeiros-minis-
tros de diferentes linhas ideo-
lógicas”. “A Rainha Elizabeth II 
testemunhou e participou dos 
grandes eventos e processos 
históricos dos últimos 80 anos. 
Marcou era como Chefe de Es-
tado, reinando em convivência 
com primeiros-ministros de 
diferentes linhas ideológicas”, 
escreveu o ex-presidente no 

Twitter, citando seu encontro 
com a monarca em 2006. 

Ele comentou que os dois 
países tinham “excelentes re-
lações” durante o seu gover-
no. “Gravo na memória nosso 
encontro na reunião do G-20 
em Londres, em 2009.

A monarca foi a rainha mais 
longeva do Reino Unido, com 
70 anos à frente do país. Eli-
zabeth II morreu aos 96 anos 
nesta quinta-feira no no Cas-
telo de Balmoral, na Escócia. 
O filho mais velho da rainha, 
Charles, assume o trono e o 
posto de Chefe de Estado do 
Reino Unido e 14 Reinos da 
Comunidade de Nações.

“Hoje, a tabela SUS não consegue 
suprir 100% dos custos das produ-
ções ambulatoriais e hospitalares. 
Essa contrapartida do Estado, so-
mada ao Teto MAC, vai fazer com 
que os municípios tenham mais 
dinheiro para melhorar os atendi-
mentos à população”, frisa.

Propostas
Ricardo Nicolau planeja, ainda, 

aumentar a infraestrutura e a oferta 
de serviços médicos do interior para 
desafogar hospitais de Manaus. As 
propostas incluem a construção de 
novos hospitais de referência e dos 
Centros de Atenção Integral à Saúde 
(Cais), reunindo consultas e exames 
no mesmo local; a reestruturação 
total dos polos de saúde; e a im-
plantação do Tratamento Fora de 
Domicílio (TFD) Intermunicipal.

Para a saúde pública da capital, 
o candidato tem como principais 
metas a construção de quatro novos 
hospitais gerais e de uma materni-
dade de alta complexidade com 300 
leitos em Manaus; a reestruturação 
total da rede de saúde existente; e 
a implantação de novas ferramen-
tas tecnológicas e de gestão para 
zerar as filas do Sistema Nacional 
de Regulação (Sisreg).

Ricardo Nicolau lidera a coligação 
‘Nós, Povo’, que tem como candida-
ta a vice-governadora a professora 
Cristiane Balieiro (PSB). O grupo 
também possui mais de 60 can-
didatos que disputam os cargos 
de deputado estadual, deputado 
federal e senador da República.

Manhã: Gravação para o programa eleitoral;
Tarde;  Reunião com o comando da campanha.

Até o fechamento desta edição, a assessoria 
não enviou a agenda do candidato. 

Até o fechamento desta edição, a assessoria 
não enviou a agenda do candidato. 

Manhã:  Gravações para o programa eleitoral na 
Zona Oeste de Manaus - Visitas a fábricas do Polo 
Industrial de Manaus
Tarde: Caminhada na zona Centro-Oeste de Manaus
Noite: Encontro com lideranças e comunitários da 
zona Norte de Manaus

De manhã e tarde, Carol estará em agenda 
interna, atendendo lideranças.

Manhã: Caminhada na zona Oeste. 
Tarde: Caminhada na zona Leste.
Noite: Reunião com apoiadores.

7h às 10h: Agenda Privada.
11h: Entrevista TV Amazonas
12h30: Almoço com Apoiadores
14h às 15h: Reunião Interna com filiados
17h: Caminhada no Bairro Jorge Teixeira com candi-
dato a Deputado Federal, Daniel de Oliveira.

Cumpre agenda nos municípios de Tefé, Alvarães e 
Coari.

Amazonino Mendes

Dr. Israel Tuyuka 

Henrique Oliveira

Ricardo Nicolau

Carol Braz 

Eduardo Braga

Nair Blair

Wilson Lima

CIDADANIA

PSOL

PODEMOS

SOLIDARIEDADE

PDT

MDB

AGIR

UNIÃO BRASIL 

AGENDA DOS CANDIDATOS 
AO GOVERNO DO AMAZONAS

Eleições 2022
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FEIRA DE FLORES

Nesta sexta-feira (9) e no 
sábado (10), das 7h às 15h, 
a Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) pro-

move a Feira do Tambaqui, com 
a venda de mais de 12 toneladas 
do peixe. A feira acontecerá na 
sede da instituição, localizada na 
Rua Álvaro Braga, nº 351, bairro 
Parque Dez de Novembro, zona 

Centro-Sul de Manaus. 
Os preços variam de acordo com 

o peso do peixe. O Tambaqui com 
até quatro quilos será vendido a 
R$ 10, o quilo. O peixe de quatro 
a cinco quilos, por R$ 12, o quilo. 
De cinco a sete quilos, sai a R$ 14, 
o quilo; e aqueles acima de sete 
quilos, por R$ 18, o quilo. 

Os tambaquis têm origem na 
Reserva de Desenvolvimento 
Sustentável (RDS) Mamirauá, lo-
calizada no município de Juruá 
(a 672km da capital), e são re-
sultados dos projetos de manejo 
sustentável apoiados pela FAS.

O trabalho foi desenvolvido por 

22 famílias das comunidades Ca-
titi e Mangueira, com a partici-
pação de 50 pessoas que serão 
beneficiadas com os valores ar-
recadados na Feira do Tambaqui. 
Os próprios manejadores farão à 
venda do peixe na sede da FAS. 

Os feirantes também poderão, 
em um espaço separado, realizar 
a limpeza do peixe, caso seja de 
interesse do comprador. 

A venda do peixe é resultado 
de uma parceria entre a FAS e a 
Associação dos Moradores e Usu-
ários da RDS Mamirauá Antônio 
Martins (Amurman). Todas as ati-
vidades e transporte do pescado 

seguem rigorosos protocolos de 
qualidade e segurança. 

Para Maria de Lima, moradora 
da comunidade São Francisco da 
Mangueira, localizada no muni-
cípio de Juruá, a venda na feira 
em Manaus é importante para as 
comunidades por causa da maior 
valorização do produto.

“Nós provamos constantemen-
te que é possível conciliar de-
senvolvimento sustentável com 
renda econômica para os ver-
dadeiros protetores da floresta, 
que são as pessoas que moram 
nessas comunidades ribeirinhas, 
distantes dos centros urbanos. 

A Feira do Tambaqui representa 
mais um exemplo disso e oportu-
niza que a população manauara 
consuma um alimento saudá-
vel, de procedência comprovada  
e regional”, ressalta o gerente 
do programa Floresta em Pé 
da FAS e coordenador da feira, 
Edvaldo Corrêa. 

A Feira do Tambaqui possui au-
torização do Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama) e 
da Secretaria de Estado do Meio 
Ambiente (Sema), além do apoio 
da Secretaria de Estado da Pro-
dução Rural (Sepror).

Exposição vende flores com preços acessíveis
Após um período de dois anos sem ser 

realizada, a ‘Feira de Flores de Holambra’ 
volta ao calendário de eventos de Manaus 
para perfumar e encantar a cidade e mais 
uma vez transformá-la em um grande jar-
dim florido. A nova edição acontece entre 
os dias 16 de setembro e 2 de outubro, na 
Praça da Saudade, localizada no Centro 
da capital, das 9h às 21h, diariamente, e 
com entrada gratuita.

A exposição terá mais de 200 espécies 
entre flores, mudas e plantas ornamentais 
como violetas, jasmins, lírios, bonsais, be-
gônias, bromélias, orquídeas e muito mais. 
As flores e plantas serão comercializadas 
a preços acessíveis. Também será feita a 
comercialização de produtos relaciona-
dos à jardinagem, adubos e fertilizantes.

 A estimativa de público, considerando 
os 17 dias de feira, é de 150 mil pessoas. O 
número é embasado em estudos realiza-
dos pela franquia na capital amazonense.

A ‘Feira de Flores’ também contará 
com atrações musicais de diversos es-
tilos, exposições de artes, programação 
educacional sobre temas variados como 

jardinagem, saúde e paisagismo, espaço 
kids, espaço gastronômico e segurança 
durante todo o evento. 

Solidariedade
Segundo o coordenador do evento, Vla-

dimir Passos, os recursos obtidos com a 
feira serão destinados para ações bene-
ficentes e sociais.

“Além disso, o objetivo de cada edi-
ção é oferecer às famílias amazonenses, 
uma opção saudável de entretenimento 
e contribuir com o desenvolvimento de 
uma cultura de consumo de produtos 
relacionados a jardinagem e paisagis-
mo, fortalecendo assim o mercado local”, 
destacou.

A realização do evento é uma parceria 
entre a empresa UNIFLORES HOLAMBRA 
e a Entidade Beneficente Casa da União 
– Fonte de vida e contará com o apoio de 
diversos órgãos municipais e estaduais.

Interessados podem obter mais infor-
mações nos contatos (92) 98446-8131, 
com Greicy Brito, e (92) 98157-3527, com 
Juliana Hase. A entrada no evento será gratuita

DIVULGAÇÃO 

‘Feira do Tambaqui’ inicia 
hoje (9) em Manaus

Os preços variam 
de acordo com o 
peso do peixe

O Tambaqui com até 
quatro quilos será 
vendido a R$ 10 o kg
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Região Norte registra alta em 
renegociações de dívidas

Mais de 1,8 milhão de 
pessoas renegociaram 
suas dívidas em agos-
to na plataforma Limpa 

Nome da Serasa. Foram realizados 
mais de 2,8 milhões de acordos, 
com descontos que somaram R$ 4,8 
bilhões. Foi registrado aumento de 
22% nas renegociações em relação 
ao mês de julho.

Os segmentos com maior núme-
ro de renegociações foram teleco-
municações (41%), securitizadoras 
(24%) e bancos (15%). O varejo fi-
cou em quarto lugar, com 14%. São 
Paulo registrou o maior volume de 
acordos (856.907), seguido pelo Rio 
de Janeiro (307.345) e por Minas 
Gerais (22.477). 

A Região Norte contabilizou 
207.251 acordos, num total de 
136.340 pessoas que conseguiram 
renegociar suas dívidas. O Pará fe-
chou o mês com 87.445 acordos, 
realizados por 57.299 pessoas. 

O Amazonas atingiu 59.616, alcan-
çando 38.771 pessoas. Rondônia fe-
chou 18.007 acordos, beneficiando 
12.207 pessoas. Tocantins chegou 
a 12.812 acordos e 8.710 pessoas 
atendidas. O Amapá firmou 11.560 
acordos, por 7.637 pessoas. O Acre 
realizou 9.044, por 6.061 pessoas. 
E Roraima alcançou 8.767 acordos, 
com 5.655 pessoas que consegui-
ram renegociar suas dívidas.

Um dos principais motivos para 
o crescimento do número de ne-
gociações foi a ação inédita de 
parcelamento em até 24 vezes 
sem juros que a Serasa está rea-
lizando em parceria com mais de 
50 empresas.

“É um momento desafiador para 
todos os brasileiros e, para quem 

O Amazonas atingiu 
59.616, alcançando 
38.771 pessoas

As mulheres são as que mais renegociaram

não tem crédito no mercado, a 
situação fica pior”, diz a gerente 
da Serasa, Aline Maciel. “A ação 
de parcelamento e as ofertas de 
descontos são criadas para que 
essas famílias mais humildes pos-
sam retomar um mínimo poder de 
compra”, complementa. 

Perfis dos consumidores 
Endividados com renda de até R$ 

2 mil foram os que mais renegocia-
ram no mês de agosto, represen-
tando 44% dos acordos. A faixa de 
renda de até R$ 5 mil vem a seguir, 
com 26% das negociações.

As mulheres são as que mais 
renegociaram, com 54%, frente a 
46% dos homens. Em relação à 
faixa etária, consumidores de 30 a 
40 anos lideraram as negociações, 
com 30%. Uma curiosidade é que a 
Geração Z, formada por jovens de 
até 25 anos, representa 22% do to-
tal de acordos fechados em agosto. 

Prorrogação 
Devido à grande procura, a Serasa 

prorrogou até 12 de setembro a 
Ação de Parcelamento que permite 
a negociação de dívidas em até 24 
vezes sem juros. A ação, que está 

sendo realizada pela primeira vez, 
busca facilitar o acesso ao crédito 
para 52,1 milhões de brasileiros que 
têm dívidas em atraso. Os acordos 
são disponibilizados, principalmen-
te, por empresas dos setores ban-
cário, de telecomunicações, varejo 
e securitizadoras.

As ofertas disponíveis na Ação de 
Parcelamento mantêm os descon-
tos de até 90% para quitação das 
dívidas, dependendo do credor. A 
condição sem juros se aplica sobre 
as prestações do acordo de parce-
lamento, mas a dívida negociada 
pode conter os juros pelo atraso 

do pagamento.
Os interessados encontram as 

propostas de acordos nos ca-
nais oficiais da Serasa Limpa 
Nome, onde podem fazer todo 
o processo gratuitamente pela 
internet ou por telefone, e nos  
Correios, presencialmente.

Sobre a Serasa 
Com o propósito de revolucio-

nar o acesso ao crédito no Brasil, 
a Serasa oferece um ecossistema 
completo voltado para a melhoria 
da saúde financeira da população 
com produtos e serviços digitais.

Prefeitura lança lista de programa 
‘Salto: Aceleradora de MEIs’ 

DivULGAçãO

Os selecionados serão contatados pelo impact Hub Manaus

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Mu-
nicipal do Trabalho, Empre-
endedorismo e inovação 
(Semtepi) e do Fundo Muni-
cipal de Empreendedorismo 
e inovação (Fumipeq), divul-
ga, na quinta-feira (8), a lista 
completa de selecionados 
para o 2º ciclo do programa 
“Salto: Aceleradora de MEis”, 
que pode ser conferida no 
site oficial do órgão. 

Coordenado pela impact 
Hub Manaus, organização 
que trabalha para o fomen-
to de empreendedorismo e 
inovação social, o programa 
visa o crescimento da atua-
ção do MEi em médio prazo, 
proporcionando aumento de 
clientes, incremento de sua 
renda, geração de novos em-
pregos e, consequentemen-
te, aquecimento da econo-
mia na região. 

“O segundo ciclo do pro-
grama Salto alcançou mais 
de 500 inscritos e hoje esta-
mos divulgando a lista com-
pleta com os nomes dos 200 
selecionados. Esperamos 
que todos os participantes 
concluam essa nova fase do 
curso com êxito” , destacou 
o secretário da Semtepi, Ra-
dyr Júnior.

Durante 10 semanas, em encon-
tros presenciais realizados uma 
vez por semana, os microempre-
endedores receberão mentoria de 
profissionais e facilitadores, e par-

ticiparão de oficinas e laboratórios 
de prática. Os selecionados serão 
contatados pelo impact Hub Ma-
naus, para as devidas instruções de 
início de suas respectivas turmas.

Economia8

RESULTADO 

DivULGAçãO

O 7 de setembro é um dia importante 
para a História brasileira. A memória 
coletiva consolidou essa data como o 
dia em que Dom Pedro proclamou a 
independência do Brasil de Portugal, 
passando a ser um país autônomo e não 
mais colônia daquela nação europeia, 
fixando um verdadeiro marco de funda-
ção de nosso país. A independência do 
Brasil foi declarada em 7 de setembro 
de 1822 e foi resultado do desgaste 
das relações luso-brasileiras a partir da 
Revolução do Porto de 1820. Por meio 
desse acontecimento, o país conquistou 
a sua emancipação de Portugal.

A data é feriado nacional, sendo um 
dos três que comemoram acontecimen-
tos marcantes da história da nossa pá-
tria, junto ao Dia de Tiradentes e ao 
Dia da Proclamação da República. A 
celebração é mantida ainda até hoje pela 
relevância que traz o 7 de setembro que 
marcou, simbolicamente, o fim do laço 
de colonização que existia com Portugal. 
Foi o início de um novo período cultural 
e econômico para o país, que passava a 
ser uma nação autônoma.

O processo da independência bra-
sileira teve como grande personagem 
Pedro de Alcântara, também conhe-
cido, depois de sua coroação, como 
D. Pedro i. Outro personagem que se 
destacou no processo foi José Bonifá-
cio de Andrada e Silva, um dos grandes 
articuladores da nossa independên-
cia. O Brasil conseguiu sua autonomia 
política e administrativa de Portugal 
como reflexo direto da tentativa da 
burguesia portuguesa de recolonizar 
o Brasil, tentando reverter os avanços 
ocorridos no país – principalmente 
nas questões econômicas – durante 
o Período Joanino, ou seja, o período 

em que Dom João vi e a Corte Real 
transferiram-se para o Brasil, em 1808.

Diferentemente do que muitos 
acreditam, a independência do Bra-
sil não foi pacífica. Com a declara-
ção da independência, uma série 
de regiões no Brasil demonstrou 
sua insatisfação e rebelou-se con-
tra o processo de independência. 
Eram movimentos “não adesistas”, 
isto é, movimentos que eclodiram 
nas províncias que não aderiram ao 
processo de independência e que se 
mantiveram leais a Portugal.

Foram muitas as lutas e os eventos 
que merecem destaque nesses 200 
anos. O balanço histórico do bicen-
tenário deve ser feito com o objetivo 
de avaliar quão independente o país 
se tornou política e economicamente 
desde a independência.

A análise das dinâmicas históricas dos 
200 anos desde a independência são 
cruciais tendo-se em vista que elas devem 
registrar inflexões, avanços e retrocessos 
que dão pistas para ações futuras tanto 
por parte dos agentes políticos deten-
tores do poder, quanto para os agentes 
que exigem novas demandas e direitos.

A proclamação da independência bra-
sileira, em 7 de setembro de 1822, foi um 
passo decisivo para o início da organização 
do estado brasileiro. “Significou sobera-
nia para que o país pudesse estabelecer 
suas normas políticas e sua administração 
pública.

Nas atividades em torno desta efeméri-
de teremos a oportunidade de dimensio-
nar o momento histórico em que vivemos, 
de discutir o passado e, principalmente, o 
futuro que queremos para o Brasil.

...E viva o Brasil e seus 200  
anos de independência!

PROCESSO DE INDEPENDÊNCIA DO BRASIL: 200 ANOS

Dr. Euler Ribeiro
MD. PhD em Geriatria e Gerontologia 
Reitor da FUNATI
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tragédia casos de família

Em 2009, rei Charles III 
conhecia ONG em Manaus
Com a morte de Elizabeth 
II, o rei da Inglaterra agora 
é Charles III. Além de visita 
em 1978, em 2009 o até 
então príncipe esteve em 
Manaus para conhecer a 
Amazônia 

A morte da rainha Elizabe-
th II, aos 96 anos, nesta 
quinta-feira (8), repre-
sentou o fim do reinado 

mais longo da história no mundo. 
Agora, o filho Charles é o novo rei 
da Inglaterra. Sempre envolvido 
em causas sociais e ambientais, 
em 2009, o então príncipe, visitou 
o Brasil e veio até o Amazonas, 
onde visitou uma Organização 
Não-Governamental (ONG) que 
trabalha em prol da preservação 
e sustentabilidade da Amazônia, 
a Oficina Escola de Lutheria da 
Amazônia (Oela). 

A recepção de Charles e da es-
posa, a duquesa Camila Parker, foi 
feita pelo vice-governador Omar 
Aziz e, posteriormente, por Edu-
ardo Braga, governador do estado 
à época. Na visitação, Charles se 
comprometeu a conseguir fun-
dos para ajudar a Amazônia sus-
tentável e o povo que nela existe.

Em contato com o Em Tempo, 
a diretora executiva da Oela, 
Jéssica Gomes, garante que 
receber o príncipe Charles e a 
duquesa da Cornualha, Camila 
Parker, foi extremamente im-
portante para a instituição, pois 
a visita estabeleceu o fortale-
cimento para apoio de projetos 

REPRODUÇÃO

diz sentir orgulho pela ONG ter 
um objeto produzido em solo 
manauara, com recursos naturais 
e sustentável, dentro da residên-
cia oficial do monarca, a Clarence 
House, que fica bem perto do Pa-
lácio de Buckingham, onde vivia 
a rainha. 

“[Ele] foi presenteado na sua 
visita com um violão da Oela. 
O violão foi produzido por um 
luthier certificado, e que cum-
pre todas as normas legais e 
ambientais da conservação das 

florestas. Grande orgulho em ser-
mos a única ONG que recebeu a 
visita do príncipe e da duquesa 
[no Brasil]. Temos muito orgulho 
de dizer que temos um violão da 
Oela no castelo da família real. O 
nosso aluno Jurandir Ribeiro foi 
quem entregou um violão fei-
to de tauari, e o príncipe pediu 
informações de como se faz um 
violão”, enfatiza Gomes.

Segundo a diretora, na saída do 
príncipe da localidade, ele que-
brou um dos protocolos da reale-

za: ir direto para a carruagem real. 
Em vez disso, Charles, motivado 
pela boa ação, começou a dar as 
mãos para crianças e a população 
carente que ali estavam. 

“Em vez de entrar no carro, 
como a mulher, a duquesa de 
Cornualha, Camilla Parker-Bow-
les, Charles se dirigiu a crianças 
em cima de um caminhão que 
gritavam “I love you, Charles” e 
apertou suas mãos”, lembra.

Após a visita, a famíla real en-
viou carta em agradecimento

Maiara Ribeiro

sociais e ambientais da organi-
zação a nível nacional.

“A vinda [de Charles] ao Brasil, 
naquele período, foi de extrema 
importância, pois estava mos-
trando ao mundo, a Amazônia e 
os povos que nela vivem, e como 
podemos cuidar da nossa floresta 
em pé, com a utilização racional 
dos recursos”, explicou Jéssica.

Uma lembrança para o rei
Charles foi presenteado com 

um violão naquele dia. Jéssica 

Mãe e filha morrem ao receberem 
descarga elétrica em Iranduba

REPRODUÇÃO

Os corpos foram resgatados pelo Corpo de Bombeiros Militar (CBM-AM)

   Suyanne Lima

Uma tragédia foi registrada 
na manhã de ontem (8), na 
Ilha da Marchantaria, no mu-
nicípio de Iranduba (distante 
a 27 quilômetros de Manaus). 
A mãe Raquele Cristina de 
Souza, de 38 anos, e a filha 
Débora Souza, de 9 anos, mor-
reram após receberem uma 
descarga elétrica.  

De acordo com informações 
preliminares, após uma forte 
ventania, uma árvore caiu em 
cima da rede de energia da 
localidade. A criança estava ca-
minhando quando encostou em 
um galho e sofreu a descarga.

A mãe, ao perceber a situação 
em que a filha se encontrava, 
ainda tentou salvá-la, mas tam-
bém foi atingida.

Os corpos das vítimas foram 
resgatados pela equipe do 
Corpo de Bombeiros Militar do 
Amazonas (CBM-AM) e foram 
removidos pela equipe do Ins-
tituto Médico Legal (IML). Ra-
quele deixa sete filhos órfãos. 

Em nota, a Amazonas Energia 
lamentou o acidente ocorrido. 

“Informamos que a empresa 
já está no local para realizar as 
ações necessárias, efetuar apu-
rações na Ilha da Marchantaria 
e prestar auxílio aos familiares”, 
escreveu a empresa.

outro caso
Uma adolescente identificada 

como Maria Eduarda, de 16 anos, 
morreu eletrocutada, na última 
sexta-feira (6), por conta de um 
cabo de alta tensão que caiu de 
um poste, na estrada onde ela 
passava de moto com o tio. Ela e 
a família passavam o feriado da 
Semana da Pátria em um sítio 
localizado no Ramal do Acará, 
no bairro Santa Etelvina, Zona 
Norte de Manaus.

Jovem agride irmão por 
brincadeira e acaba preso

  Suyanne Lima

Um jovem de 18 anos foi 
preso em flagrante, na tarde 
de ontem (8), suspeito de 
agredir o próprio irmão, um 
adolescente de 16 anos. O 
crime ocorreu por volta das 
12h30, na comunidade Val-
paraíso, bairro Jorge Teixei-
ra, Zona Leste de Manaus.

De acordo com a equipe 
do 30° Distrito Integrado 
de Polícia (DIP), além de 
ferir o rosto do irmão, o 
suspeito ainda quebrou o 
aparelho celular dele. O 
caso foi denunciado pela 
vítima, que foi à delegacia 
acompanhado do avô.

O adolescente agredido 
relatou à polícia que, um 
dia antes do crime, havia 
dito para a namorada do 
irmão, em tom de brinca-
deira, que estava usando 
droga. A jovem contou o 
fato para o namorado, que 
decidiu agredir o irmão.

Os policiais civis realiza-
ram diligências e conse-

guiram prender o suspeito 
por volta das 14h30, na rua 
Barreirinha, no bairro São 
José Operário, também na 
Zona Leste de Manaus.

O homem responderá 
por lesão corporal grave 
e dano físico. Ele foi en-
caminhado ao 30° DIP e 
passara por audiência de 
custódia, onde ficará à dis-
posição da Justiça.

Problema de família
No município de Itacoa-

tiara (distante a 270 qui-
lômetros de Manaus), um 
homem, identificado como 
“Nelinho”, de 40 anos, foi 
baleado pelo próprio irmão. 

A tentativa de homicídio, 
conforme a polícia, foi moti-
vada por conta de um barco, 
que pertencia ao pai dos ir-
mãos. Entretanto, antes de 
morrer, o pai teria vendido 
a embarcação para Nelinho, 
porém, o suspeito não acei-
tava a negociação e afirma 
que a compra foi feita de 
uma maneira irregular.

Naquele dia, Charles III recebeu um violão como presente. O violão foi produzido por um luthier certificado, e que cumpre todas as normas legais e ambientais 
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Em oito meses, 54 casos de “urina preta” 

A prorrogação acon-
tece por causa da baixa 
procura pelo imunizan-
te. Prevista para encer-
rar nesta sexta-feira (9), 
agora as campanhas 
vão até 30 de setembro

A Campanha Nacional de 
Vacinação contra a Polio-
mielite e de Multivacina-
ção foi prorrogada até o 

dia 30 de setembro pela Prefeitura 
de Manaus. Iniciada em 8 de agosto, 
a campanha estava prevista para 
encerrar hoje (9).

dIVulgAção/SeMSA

dIVulgAção/fVS

dos 57 casos notificados, 54 foram confirmados com doença de Haff (doença da urina preta) no Amazonas

A prorrogação acontece por causa 
da baixa procura pelo imunizante. 
Assim, pais e responsáveis podem 
levar seus filhos à sala de vacina mais 
próxima de casa, com documento 
de identificação e a caderneta de 
vacinação, essencial para que as 
equipes avaliem a situação vacinal 
dos pequenos.

A ação, coordenada pela Secre-
taria Municipal de Saúde (Semsa), 
visa ampliar a cobertura vacinal de 
crianças e adolescentes menores 
de 15 anos contra diversas doenças 
imunopreveníveis.

A secretária municipal de Saúde, 
Shádia fraxe, enfatizou que esse 
novo prazo é uma das formas de 
garantir que mais crianças e ado-
lescentes sejam vacinados.

“Nós temos mais de 170 salas de 
vacina à disposição da população, 
mas foi observada uma baixa ade-
são dos pais, principalmente para 
imunização contra a poliomielite, 
em todo o país. Por isso, o ministério 
prorrogou esse prazo até 30 de se-
tembro, para dar mais oportunidade 
aos pais e mães que não puderam 
comparecer no mês passado, para 
que eles busquem nossos vacinado-
res e protejam seus filhos”, enfatizou 
a secretária municipal de Saúde, 
Shádia fraxe.

em todas as zonas da capital, 
estão distribuídas 171 salas de va-
cinação, funcionando em horá-
rios estratégicos. A lista com en-
dereços de cada unidade pode 
ser conferida no site da Semsa. 

Dados
Crianças a partir de um ano já 

podem ser vacinadas contra a polio-
mielite em Manaus. A informação foi 
revelada por danyel Marques, chefe 
do Núcleo da Rede de frio e Siste-
mas de Informação de Imunização 
da Semsa. o Ministério da Saúde 
incluiu na campanha de imunização 
contra a poliomielite crianças de um 
ano a menores de cinco anos de ida-
de. A meta é vacinar 95% do público 
estimado em 141.140 crianças.

“Até a última terça-feira, 6 de 
setembro, as salas de vacina de 
Manaus registraram aplicação de 
58.778 doses, o que representa cer-
ca de 41% do público estimado. os 
dados são do Sistema Municipal de 
Vacinação (SMV), que repassa os 

Campanha de vacinação é 
prorrogada pela Prefeitura

  da redação

o Amazonas registrou 54 casos 
confirmados de Rabdomióli-
se, conhecida popularmente 
como “doença da urina pre-

ta”, associada à doença de Haff. das 
54 confirmações, 28 são homens e a 
maioria residente em Itacoatiara (36 
casos). o recorte foi feito de janeiro a 
setembro de 2022.

os pacientes apresentam mialgia 
intensa (dor no corpo inteiro) como o 
sintoma mais registrado. Apenas dois 
casos precisaram de internação, sendo 
um em Manaus e outro em Itacoatia-
ra. os dados foram divulgados pela 
fundação de Vigilância em Saúde do 
Amazonas- dra. Rosemary Costa Pinto 
(fVS-RCP, órgão vinculado à Secretaria 
de estado da Saúde (SeS-AM).

o atual cenário da doença de Haff no 
Amazonas são: 57 casos notificados, 
sendo 54 confirmados com doença 
de Haff, de pessoas residentes em 
Itacoatiara (36), Manaus (7), Manaca-
puru (2), Itapiranga (2), São Sebastião 
do uatumã (2), Parintins (1), Borba 
(1), Tabatinga (1), urucurituba (1) e 
Careiro da Várzea (1). dois pacientes 
com a doença estão internados em  
Manaus e em Itacoatiara.

Sobre a rabdomiólise
A rabdomiólise é uma síndrome que 

pode ocorrer em função de agravos 
diversos, como traumatismos, ativida-
des físicas excessivas e infecções, ou 
ainda devido ao consumo de álcool e 
outras drogas.

Quando associada ao consumo de 
peixes com toxinas, a síndrome é de-
nominada “doença de Haff”. os sinais 
e sintomas mais frequentes, entre os 
casos compatíveis, são: mialgia, mal-
-estar, náuseas, fraqueza muscular, 
dor abdominal, vômito e urina escura.

Vítima em estado vizinho
Morreu no dia 24 de junho um dos 

pacientes de Óbidos, município no oes-
te do Pará, com suspeita da “doença 
da urina preta”, a Síndrome de Haff. 

de acordo com informações da Ses-
pa, o paciente apresentou os sinto-
mas após ingerir o peixe da espécie 
pacu. o homem já apresentava outras 
comorbidades e foi transferido para 
Santarém, mas acabou não resistindo 
ao agravamento dos sintomas.

À época, a Prefeitura de Óbidos 
emitiu um alerta à população. Na 
nota, foi recomendada a não-in-
gestão de peixes das espécies pacu,  
pirapitinga e tambaqui.

números ao Ministério da Saúde”, 
explica danyel.

o chefe ressaltou que a vacina 
contra a poliomielite continua sendo 
ofertada para crianças menores de 
um ano de idade, mas o Ministério 
da Saúde não incluiu esse públi-
co no sistema oficial para registro 
de doses aplicadas na campanha 
 deste ano.

Quanto à multivacinação, não há 
meta pré-estipulada, mas o objetivo 
é atualizar o esquema vacinal de 
crianças de seis meses a adolescen-
tes menores de 15 anos com os 18 
imunizantes do calendário básico, 
voltados a esse público. Até terça-
-feira (6), foram aplicadas 68.617 
doses em Manaus, segundo dados 
da Prefeitura de Manaus

ATUALIZAÇÃO

Novo prazo deve garantir que 
mais crianças e adolescentes 
sejam vacinados regularmente
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A Rainha Elizabeth II, monarca 
do Reino Unido da Grã-Bre-
tanha e Irlanda do Norte, 
morreu na quinta-feira (8), 

aos 96 anos, no Castelo de Bal-
moral, na Escócia. A informação foi 
divulgada pela assessoria da família 
real britânica em suas redes sociais 
e em seu site oficial.

A mensagem publicada no Twitter 
diz que “a Rainha morreu tranquila-
mente em Balmoral nesta tarde. O Rei 
e a Rainha Consorte permanecerão 
em Balmoral nesta noite e retornarão 
a Londres amanhã”.

Por meio de nota, Charles, agora rei, 
disse que a morte de “uma estimada 
soberana e uma mãe muito ama-
da” é um momento de grande 
tristeza para ele e toda 
a família real. “Sei 

A monarca morreu aos 
96 anos, na Escócia 

que sua perda será sentida profunda-
mente por todo o país, os reinos [dos 
quais ela também era monarca] e a 
Comunidade das Nações, e por inú-
meras pessoas ao redor do mundo”.

História 
Elizabeth Alexandra Mary, conhe-

cida a partir de 1952 como rainha 
Elizabeth II, nasceu em Londres, no 
dia 21 de abril de 1926. Ela era filha 
de Albert Frederick Arthur George, o 
duque de York, e de Lady Elizabeth 
Bowes-Lyon. Durante o nascimento 
de Elizabeth, o rei do Reino Unido era 
Jorge V, e seu pai, o duque de York, 
era o segundo na linha de sucessão 
ao trono inglês.

Elizabeth virou herdeira direta do 
trono quando seu tio, Eduardo VIII, 
abdicou do trono para casar-se com 
uma norte-americana divorciada 

chamada Wallis Simpson. Com isso, 
Elizabeth tornou-se a herdeira ime-
diata ao trono britânico. No entanto, 
como mencionado, se seu pai tivesse 
um filho, este tomaria seu lugar na 
linha de sucessão. Quando seu pai foi 
coroado rei do Reino Unido, Elizabeth 
tinha apenas 10 anos de idade.

Elizabeth casou-se em 20 de no-
vembro de 1947 com Philip, príncipe 
da Grécia e da Dinamarca. Ele faleceu 
aos 99 anos em 9 de abril de 2021. 
Eles foram casados por 73 anos.

Aos 25 anos, Elizabeth tornou-se 
rainha do Reino Unido, no dia 6 de 
fevereiro de 1952, o dia em que seu pai, 
Jorge VI, faleceu. Neste ano, a Rainha 
completou 70 anos de reinado e se 
tornou o primeiro monarca britânico 
a celebrar o Jubileu de Platina.

Desde a morte do marido, o príncipe 
Philip, a rainha vinha diminuindo o nú-
mero de compromissos oficiais, que 
se tornaram cada vez mais esparsos 
na agenda da soberana depois que ela 
teve Covid-19 em 2022. No dia 2 de 
junho, ela deu início às festividades do 

jubileu de platina, festejando seus 
70 anos de reinado. 

Legado
Ao longo da jornada, a 

rainha viu sua história 
pessoal se confun-

dir com a própria 
história mundial e 
se manteve imune 
— seja como prota-
gonista ou espec-
tador — diante de 

fatos como a inde-
pendência das colônias 

11País/Mundo
Rainha Elizabeth II morre 
após 7 décadas de reinado  
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soberana e uma mãe muito ama-
da” é um momento de grande 
tristeza para ele e toda 
a família real. “Sei 

mero de compromissos oficiais, que 
se tornaram cada vez mais esparsos 
na agenda da soberana depois que ela 
teve Covid-19 em 2022. No dia 2 de 
junho, ela deu início às festividades do 

jubileu de platina, festejando seus 
70 anos de reinado. 

Legado
Ao longo da jornada, a 

rainha viu sua história 
pessoal se confun-

dir com a própria 
história mundial e 
se manteve imune 
— seja como prota-
gonista ou espec-
tador — diante de 

fatos como a inde-
pendência das colônias 

Aos 25 anos, Elizabeth tor-
nou-se rainha do Reino Unido

“Foram as mulheres 
que respiraram 

gentileza e cuidado 
no duro progresso da 

humanidade”

Rainha Elizabeth II

inglesas na África, a Guerra Fria, a 
queda do muro de Berlim, a chegada 
do homem à lua e o nascimento da 
internet. “Foram as mulheres que res-
piraram gentileza e cuidado no duro 
progresso da humanidade”, declarou 
ela, sem nunca se intimidar com as 
lideranças masculinas. 

“Por que nós, mulheres, devemos 
estar sorrindo o tempo todo? É injusto. 
Se um homem parece solene, auto-
maticamente, presume-se que ele é 
uma pessoa séria, não um miserável”, 
disparou ela, ao ser questionada so-
bre a fama de austera.

Dentro dos muros do palácio, po-
rém, a rainha sempre encontrou 
espaço para expressar seus sen-
timentos, em especial, na relação 
com o amado, o príncipe Philip 
(1921–2021), com quem foi casada 
por mais de 70 anos. 

“O duque de Edimburgo deu uma 
contribuição inestimável à minha vida. 
É como se sempre tivéssemos per-
tencido um ao outro”, já disse ela, 
que ainda sente a dor da perda de 
seu amor e tem encontrado apoio na 
família. “Nesses anos, todo o apoio da 
minha família, através das gerações, 
foi além da medida”, frisou a mãe de 
Charles (73), Anne (71), Andrew (62) e 
Edward (58).

Apesar de ser chamada de rainha 
da Inglaterra, Elizabeth exerceu sua 
soberania para além-mar e ocupou 
posição simbólica de monarca em 
outros 53 países, todos integrantes 
da Commonwealth, comunidade de 
ex-colônias britânicas. 

“Sempre foi fácil odiar e des-
truir. Construir e valorizar é difícil. 
É por isso que eu me orgulho dessa 
relação harmônica”, destacou ela, 
que já visitou quase toda a comu-
nidade, com exceção de Ruanda e 
Camarões. As viagens, aliás, sempre 
foram uma constante.

Ao todo, foram mais de 100 destinos, 
todos eles sem a necessidade de usar 
passaporte, item dispensável para a 
rainha, assim como a carteira de habi-
litação. No dia a dia, Elizabeth costuma 
ser uma mulher fiel aos seus hábitos. 
Fã confessa do mundo equestre, ela 
é uma hábil apostadora de corridas, 
tem criações de cavalos e sempre 
gostou de montaria. “Se eu pudesse, 
seria um cavalo!”, declarou ela.

Problemas de Saúde 
A saúde da monarca foi motivo 

de crescente preocupação desde 
outubro do ano passado, quando foi 
revelado que ela passou uma noite 

hospitalizada para ser submetida a 
“exames” médicos que nunca foram 
detalhados. Desde então, ela reduziu 
consideravelmente sua agenda, com 
aparições em público cada vez mais 
raras e sendo observada caminhan-
do com dificuldade, com o auxílio de 
uma bengala.

O evento preocupante mais recen-
te foi a cerimônia de nomeação da 
nova primeira-ministra britânica, Liz 
Truss, na terça-feira (6). Na ocasião, 
Elizabeth II transferiu, pela primeira 
vez na história, a cerimônia para o 
Palácio de Balmoral, onde ela estava. 
Até então, todos os premiês anteriores 
haviam sido nomeados no Palácio de 
Buckingham, em Londres.

Em maio, Elizabeth II foi substituída 
por Charles na abertura oficial dos 
trabalhos no Parlamento do Reino 
Unido. Também foi a primeira vez que 
um monarca não presidiu essa sessão.

A participação da rainha foi reduzida 
nas festividades do Jubileu de Platina, 
série de eventos que celebrou os 70 
anos de seu reinado, no início de junho. 
Além da agenda enxuta, ela cancelou 
participação em uma missa durante o 
evento por se sentir indisposta.

Nova Liderança 
Com a morte da rainha Elizabeth 

II, seu filho, o príncipe  Charles auto-
maticamente se torna o novo rei do 
Reino Unido. Aos 73 anos, ele será o 
monarca mais velho a ser coroado na 
história britânica.

Nascido em 14 de novembro de 1948, 
Charles é o primogênito de Elizabeth 
e Philip, sendo o herdeiro aparente 
desde os três anos de idade, quando 
sua mãe assumiu o trono após a morte 
do rei George VI.  

Mensagem ao Brasil 
Uma das últimas mensagens 

da rainha Elizabeth 2ª antes 
de morrer foi encaminhada ao 
Brasil, em razão das comemo-
rações do bicentenário de inde-
pendência do país. 

“Em meio à celebração da im-
portante ocasião dos 200 anos 
de independência, gostaria de 
parabenizar Vossa Excelência 
e enviar minhas felicitações ao 
povo da República Federativa do 
Brasil, lembrando com carinho 
da minha visita ao país em 1968. 
Que continuemos trabalhando 
com esperança e determinação 
para superar os desafios globais 
juntos”, escreveu a rainha.
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resultados. “o pódio em terceiro 
lugar é uma vitória, e poder dividir 
essa conquista com minha dupla 
é muito gratificante, pois eu sei o 
quanto ela se esforçou para estar 
aqui”, aponta ana dias. 

“É uma experiência incrível jo-
gar em dupla, é desafiador, mas 
eu tive muito esforço e sabedoria 
para saber como trabalhar em 
equipe. eu admiro muito a nossa 
dupla e por chegar onde a gente 
chegou”, completa daiana. 

Natação 
Na modalidade de 50 metros 

borboleta, categoria masculina, 
o estudante Leonardo Pessoa 
mostrou sua garra e conquistou o 
bronze. em clima de conquista, a 
estudante Yasmim Beatriz, tam-
bém conquistou o terceiro lugar 
na competição, na modalidade 50 
metros borboleta feminino. os dois 
se tornaram os terceiros melhores 

do Brasil, em suas categorias.

Demais Jogos 
outros estudantes atletas no 

amazonas, embarcaram no feria-
do do 7 de setembro para aracaju. 
eles vão disputar no taekwondo, 
Futsal, Voleibol, Wrestling, ciclis-
mo e Ginástica artística em busca 
de medalhas para o amazonas. os 
jogos seguem até 17 de setembro.

Os jogos
Mais de 4.100 atletas, de 16 

modalidades, de todas as 27 uni-
dades da Federação  estão na  
competição, que tem como lema 
“desenvolvendo campeões”.

a competição retorna ao calen-
dário esportivo brasileiro depois 
de uma pausa de três anos em 
virtude da pandemia. a expecta-
tiva é que as competições sejam 
um cartão de visitas de nomes que 
se tornarão conhecidos dos bra-

sileiros. Neste sentido, algumas 
iniciativas paralelas à competição 
se mostram fundamentais.

a campeã olímpica e mundial 
rebeca andrade foi a primeira 
embaixadora confirmada pelo 
comitê olímpico do Brasil (coB) 
dos Jogos. a ginasta terá a mis-
são de interagir e inspirar com os 
atletas da nova geração. 

 “Fiquei muito feliz com o con-
vite do coB. incentivar o esporte 
na base, estimular hábitos sau-
dáveis e valores do esporte para 
jovens e crianças é fundamental 
não apenas para a formação de 
atletas, mas também de cida-
dãos de bem. Ser embaixadora 
dos Jogos da Juventude é uma 
honra e minha missão é inspirar 
essa garotada com mensagens 
e bons exemplos. assim como 
fui inspirada por tantos grandes 
atletas quando eu ainda era uma 
menina que sonhava em ser atle-

ta”, comentou rebeca andrade.
a principal função dos embai-

xadores é interagir com os jovens 
atletas, permitindo a troca de ex-
periências com seus ídolos. eles 
assistem as competições, entre-
gam medalhas, alguns partici-
pam da cerimônia de abertura, de 
bate-papos e ações educativas. 
e certamente serão abordados 
para muitas selfies no centro de 
convivência da competição.

“Para muitos, os Jogos da Ju-
ventude são a porta de entrada 
para o sonho olímpico e nós que-
remos proporcionar um contato 
com os grandes ídolos do es-
porte brasileiro. Queremos que 
os melhores atletas de até 17 
anos do país tenham inspiração 
e cada vez mais vontade de dar 
continuidade em suas trajetó-
rias”, disse Kenji Saito, diretor 
de desenvolvimento e ciências 
do esporte do coB.

   eM teMPo 

durante a primeira semana 
de competição dos Jogos 
da Juventude, que estão 
sendo realizados em ara-

caju (Se), o amazonas já soma 
mais cinco medalhas no pódio, 
sendo uma de ouro e quatro de 
bronze, nas modalidades atletis-
mo, Badminton e Natação.

a primeira conquista veio do 
atletismo, modalidade 100 me-
tros rasos, no primeiro dia da 
competição. além das medalhas, 
outros atletas amazonenses en-
traram no pódio dos dez melhores 
do Brasil em suas categorias. 

Atletismo 
trazendo o primeiro ouro para 

casa, o atleta Lucas Pinheiro, de 
Manaus, conquistou o primei-
ro lugar no salto em altura. o 
estudante alcançou a marca de 
1,94 metros, batendo seu próprio 
recorde que era dos Jogos esco-
lares do amazonas (Jea’s). 

Não satisfeito com uma medalha 
- conquistada no primeiro dia de 
competição -, o estudante Hya-
go araújo conquistou sua segun-
da premiação durante os jogos. o 
velocista ganhou o terceiro lugar 
na prova de 200 metros rasos, o 
que lhe rendeu uma medalha de 
bronze, a segunda dele nos Jogos. 

Badminton 
a dupla feminina que represen-

ta o amazonas conquistou me-
dalhas de bronze no Badminton. 
as estudantes ana dias e daiana 
Bezerra, do instituto de educação 
do amazonas (iea) e da escola 
estadual deputado Josué cláu-
dio de Souza, respectivamente, 
venceram o time do ceará.

a dupla disse que os treinos 
foram intensos e isso rendeu os 

A primeira conquista veio 
do Atletismo, modalidade 
100 metros rasos, no pri-
meiro dia da competição

Seleção Brasileira derruba 
Argentina e está na semifinal

vôlei 

o catar tem enfrentado 
muitas críticas injustas so-
bre a copa do Mundo de 
futebol que não se baseou 
em fatos, mas tem respon-
dido a qualquer crítica, disse 
o presidente da catar 2022, 
Nasser al Khater, nesta quin-
ta-feira (8).

ele afirmou em uma entre-
vista coletiva, a primeira reali-
zada pelos organizadores em 
meses, que, a 70 dias do início 
do torneio, a infraestrutura 
de esportes e transporte no 
pequeno país desértico está 
completa e que o trabalho 
restante é “estético”.

a decisão de realizar a copa 
do Mundo no catar, o primei-
ro país do oriente Médio a 
sediar o evento, atraiu crí-
ticas de grupos de direitos 
humanos sobre o tratamen-
to do estado do Golfo aos 
trabalhadores imigrantes 
estrangeiros e as leis sociais 
restritivas, sob as quais a ho-

a Seleção Brasileira garantiu uma 
vaga na semifinal do campeonato Mun-
dial de Vôlei masculino nesta quinta-
-feira (8). em jogo complicado, o Brasil 
conseguiu superar os argentinos por 3 
sets a 1, com parciais de 25 x 16, 23 x 25, 
25 x 22 e 25 x 21.

agora, os comandados do técnico 
renan dal Zotto esperam o vencedor 
do confronto entre Polônia e estados 
unidos, que acontecerá ainda nesta 
quinta, às 16h. a Seleção encontra seu 
próximo adversário neste sábado (10).

a vitória coloca o Brasil na 7ª semifinal 
consecutiva de campeonato Mundial, 
além de estender a campanha de 100% 
de aproveitamento que a Seleção cons-
truiu nesta edição do torneio.

o confronto contra a argentina, que 
carrega uma rivalidade bem conheci-
da, contou com o equilíbrio das duas 
equipes. os brasileiros conseguiram ter 
boa virada de bola, além de mostrar um 
grande volume de jogo, com inúmeras 
defesas e boa cobertura de ataques.

2022 

o último set iniciou com os argen-
tinos na frente, chegando a abrir uma 
vantagem de 14 x 10. Bruninho, que não 
tem sido escalado como titular por uma 
lesão, entrou em quadra no lugar de 
cachopa, o que fez o jogo fluir de uma 
maneira melhor para a Seleção.

Novamente, Leal comandou os nú-

meros pelos brasileiros e foi o maior 
pontuador da partida, com 25 pontos, 
seguido por Wallace, com 13.

além do Brasil, a itália e a eslovênia 
também se classificaram para a se-
mifinal depois de eliminar a França e 
a ucrânia, respectivamente. as duas 
seleções se encontram neste sábado.
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12 Pódio

diVuLGação/FiVB

a vitória coloca o Brasil na 7ª semifinal consecutiva 

Amazonenses conquistam
medalhas nos Jogos da Juventude

Catar enfrenta críticas sobre 
Copa do Mundo

mossexualidade e o sexo fora 
do casamento são proibidos.

“achamos que muitas das 
críticas foram injustas, não 
baseadas na realidade fac-
tual”, disse Khater.

ele falou no Lusail Stadium, 
que sediará a final da copa do 
Mundo. a arena com capa-
cidade para 80.000 pessoas 
vai lidar com uma multidão na 
sexta-feira pela primeira vez 
para a Supercopa de Lusail, 
o último grande evento de 
teste para o Mundial.

os organizadores ignora-
ram perguntas sobre como 
as autoridades de segurança 
do catar lidariam com torce-
dores que violam leis, como 
contrabandear álcool em es-
tádios ou serem violentos.

eles também não forne-
ceram detalhes sobre quais 
países enviarão policiais ou 
soldados ao catar para aju-
dar a garantir a segurança 
do torneio. 

além das medalhas, outros 
atletas amazonenses 

entraram no pódio dos dez 
melhores do Brasil 
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Telles anunciou que já está em preparação a 2ª Mostra de Arte Indígena de Manaus
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Estudante da 
Ufam vence 
prêmio

JORNALISMO 

A 3ª edição do Prêmio Ri-
cardo Boechat de Jornalismo 
Político da Escola do Parla-
mento de Itapevi (SP), teve 
como um dos vencedores o 
graduando em Jornalismo da 
Faculdade de Informação e 
Comunicação (FIC) da Uni-
versidade Federal do Ama-
zonas (Ufam), Vinicius Souza.

Com a reportagem intitula-
da “Saneamento Básico: um 
direito de todos, um privilé-
gio para poucos”, a equipe 
Coletivo Fonte 5, formada 
por Vinicius Souza, Eduar-
do Schmitt, Felipe Barbosa, 
Karla Santos e Tainá Olivei-
ra, abordou o descaso nas 
regiões Norte, Nordeste e 
Sudeste do País.

Além de receber as melho-
res notas da Comissão Jul-
gadora, a reportagem ainda 
venceu na categoria “Vota-
ção Popular”, com mais de 1,7 
mil interações no Facebook. 
As premiações são divididas 
com mais quatro jornalistas 
dos estados da Bahia (BA), 
São Paulo (SP) e Rio Gran-
de do Sul (RS), que juntos 
formam o Coletivo Fonte 5.

Como representante da 
Região Norte, Vinicius le-
vantou a questão do drama 
vivenciado na capital ama-
zonense, especialmente por 
moradores do bairro Edu-
candos, localizado na Zona 
Sul de Manaus.

“Conhecer a realidade de 
quem não possui água en-
canada, coleta e tratamen-
to de esgoto, nem limpeza 
urbana foi marcante. Ver os 
dados estatísticos é uma 
coisa, mas não tem com-
paração com pisar, de fato, 
onde acontece o problema”, 
destacou o estudante.

Vinicius é integrante há 
mais de um ano do Portal 
da Ciência, projeto de exten-
são de Divulgação Científica 
do curso de jornalismo da 
Ufam, atuando em diversos 
quadros audiovisuais com 
a orientação da professora 
Cristiane Barbosa.

   EM TEMPO

No próximo dia 17 de setembro, 
como parte da programação 
dos 76 anos de atuação do 
Sesc no Brasil, o anfiteatro 

da Ponta Negra será palco de um 
show inédito apresentado pela Ban-
da Carrapicho, em tributo ao artista 
Zezinho Correa.

A escolha das músicas seguirá o 
roteiro preparado por Zezinho Correa 
para a turnê que seria realizada em 
comemoração aos 40 anos da banda.

O show gratuito, promovido pelo 
Sesc Amazonas, terá início às 18h 
e contará com a apresentação de 
diversos artistas locais como Dudu 
Brasil, Luso Neto, Sandiego, Mikael, 
Arnaldo Barreto e a bateria da Escola 
de Samba Reino Unido da Liberdade.

Quem for ao show, terá surpresas 
ao longo da apresentação, conforme 
explica o coordenador de lazer do Sesc 
AM, Kilson Costa.

“Estamos preparando uma apre-
sentação linda, emocionante e, 
principalmente, exclusiva. O público, 
fãs e familiares presentes poderão 
conferir de perto uma novidade que 
o Zezinho estava produzindo e que 
não teve tempo de apresentar em 
vida”, explicou.

Zezinho Correa, ícone da cultura 
amazonense, trabalhou por mais de 
três décadas no Sesc AM. Após o 
sucesso da música ‘Tic, tic tac’, com-
posição de Braulino Lima projetada na 
voz de Zezinho no álbum Festa do Boi 
Bumbá, de 1996, a Banda Carrapicho 
ficou conhecida internacionalmente 
apresentando a música, a beleza e 
a cultura amazônica aos mais dife-
rentes públicos. Zezinho faleceu em 
fevereiro de 2021, aos 69 anos, vítima 
da Covid-19.

Programação de Aniversário
Em 2022, o Sesc completa 76 anos 

Concultura anuncia reuniões setoriais em 2022
Em reunião ordinária do Con-

selho Municipal de Cultura (Con-
cultura), nesta quinta-feira (8) o 
presidente Tenório Telles prestou 
contas do andamento dos traba-
lhos do Plano Municipal de Cul-
tura (PMC) e recomendou que os 
conselheiros dos sete segmentos 
artísticos planejem as reuniões se-
toriais com artistas e trabalhadores 
da cultura com vistas à implemen-
tação da Lei Paulo Gustavo.

“Vamos fazer o trabalho de formu-
lação do Plano Municipal de Cultura 
ainda este ano, para encaminharmos 
ao prefeito David Almeida e iniciar-
mos as tratativas com a Câmara 
Municipal. Esse trabalho será entre-
gue à população depois de décadas”, 
anunciou Telles, que convocou os 
conselheiros a se planejarem para, 
em seguida à conclusão do PMC, 
realizarem as reuniões setoriais.

Avisos
Entre os destaques e informes da 

reunião, Telles alertou a todos que 
busquem divulgar em seus segmen-
tos as inscrições, até 2 de outubro, 
para o edital do Concultura “Manaus 
Faz Cultura”, para projetos de ofici-
nas culturais, com valor de R$ 20 mil.

Participação
Na abertura de falas ao pleno, 

o conselheiro de Artes Visuais, 
Dudson Carvalho, fez um agrade-
cimento público à  gestão do pre-
feito David Almeida, pela liberação 
do uso do espaço cultural do via-
duto do Manoa para a realização 
do I Festival Itinerante de Cultura 
Popular, entre 10 e 18 setembro, 
com vários segmentos de artes, 
como escolas de samba, danças 
populares, hip hop e outros.

O conselheiro de Teatro e Circo, 

Francis Madson, anunciou que es-
tarão abertas as inscrições de 13 a 
15 de setembro, no Liceu Cláudio 
Santoro, no Sambódromo de Ma-
naus, presencialmente, para o cur-
so de formação em artes circenses, 
totalmente gratuito, uma iniciativa 
pioneira na cidade Manaus.

O conselheiro Ricardo Moldes 
agradeceu o apoio do Conselho 
de Cultura, porque, hoje, o corpo 
de dança da liga, com bailarinos 
que são da periferia selecionados 
dos grupos folclóricos, já fazem 
parte da estrutura da Secretaria 
de Estado de Cultura (SEC). 

Antes de encerrar a reunião, 
Telles anunciou que já está em 
preparação a 2ª Mostra de Arte 
Indígena de Manaus, que vai abrir 
os eventos comemorativos do 
aniversário da cidade de Manaus, 
em outubro.

O show gratuito, promo-
vido pelo Sesc Amazonas, 
terá início às 18h e contará 
com a apresentação de 
diversos artistas locais

PLANEJAMENTO 

de atuação no país, transformando a 
vida de milhares de pessoas por meio 
de ações de lazer, cultura, educação, 
assistência social e saúde. E para 
celebrar esta data especial, o Sesc 
AM preparou uma semana de pro-
gramação aberta ao público.

No dia 13 de setembro, data de ani-
versário do Sesc, os Restaurantes do 
Comerciário, situados nas unidades 
do Centro e do Balneário, irão contar 
com cardápio especial e programação 
cultural para o público presente. No 
dia 14 de setembro, haverá Show de 
Calouros no Hall do Sesc Centro. No 
dia 15 de setembro, será realizado 
o evento Manhã de Sol, voltado ao 
público da terceira idade.

No dia 16 de setembro, o 
Sesc AM promove a 1ª edi-
ção do Bolerão do Sesc, 
na unidade Balneário. No 
sábado, 17 de setembro, 
tributo ao artista Zezinho 
Correa no anfiteatro da 
Ponta Negra. E no domingo, 
18 de setembro, será realiza-
do o Ciclo Sesc, com largada 
em frente à Arena da Amazônia. 
Para mais informações sobre 
os eventos, basta acessar: 
www.sesc-am.com.br .

O ícone
Há um ano, no dia 6 

de fevereiro de 2021, os 
amazonenses receberam                     
a notícia de que um dos grandes 
ícones e representantes da cultura 
amazônica, Zezinho Corrêa, mor-
ria aos 69 anos, em decorrência a 
complicações por conta da Covid-19.

Conhecido por ter humildade e 
simpatia, Zezinho foi um dos artistas 
amazonenses que o povo tinha orgu-
lho de dizer que era da terra. O artista, 
junto com a banda Carrapicho, levou 
o boi-bumbá para o mundo, com a 
composição de Braulino Lima, “Tic 
Tic Tac”, nos anos 90.

Nascido em Carauari, interior do 
Amazonas, Zezinho nunca imaginou 
que se tornaria o fenômeno da música 
local. O sonho do amazonense não 
era ser cantor, e sim, ator.

O artista foi atrás do sonho de atuar 
no Rio de Janeiro e fez curso de teatro 
na Federação das Escolas Federais 
Isoladas do Estado do Rio de Janeiro 

Zezinho Correa será 
homenageado em show

13Plateia

Zezinho sempre 
fez questão de 
falar da cultura 
amazônica em 
suas músicas
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Comerciário, situados nas unidades 
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dia 14 de setembro, haverá Show de 
Calouros no Hall do Sesc Centro. No 
dia 15 de setembro, será realizado 
o evento Manhã de Sol, voltado ao 
público da terceira idade.

No dia 16 de setembro, o 
Sesc AM promove a 1ª edi-
ção do Bolerão do Sesc, 
na unidade Balneário. No 
sábado, 17 de setembro, 
tributo ao artista Zezinho 
Correa no anfiteatro da 
Ponta Negra. E no domingo, 
18 de setembro, será realiza-
do o Ciclo Sesc, com largada 
em frente à Arena da Amazônia. 
Para mais informações sobre 
os eventos, basta acessar: 
www.sesc-am.com.br .

Há um ano, no dia 6 
de fevereiro de 2021, os 
amazonenses receberam                     
a notícia de que um dos grandes 
ícones e representantes da cultura 
amazônica, Zezinho Corrêa, mor-
ria aos 69 anos, em decorrência a 
complicações por conta da Covid-19.

Conhecido por ter humildade e 
simpatia, Zezinho foi um dos artistas 
amazonenses que o povo tinha orgu-
lho de dizer que era da terra. O artista, 
junto com a banda Carrapicho, levou 
o boi-bumbá para o mundo, com a 
composição de Braulino Lima, “Tic 
Tic Tac”, nos anos 90.

Nascido em Carauari, interior do 
Amazonas, Zezinho nunca imaginou 
que se tornaria o fenômeno da música 
local. O sonho do amazonense não 
era ser cantor, e sim, ator.

O artista foi atrás do sonho de atuar 
no Rio de Janeiro e fez curso de teatro 
na Federação das Escolas Federais 
Isoladas do Estado do Rio de Janeiro 

Zezinho sempre 
fez questão de 
falar da cultura 
amazônica em 
suas músicas
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(FEFIERJ). Na grade curricular, canto 
era uma das matérias favoritas do ar-
tista e foi ali que Zezinho se encontrou.

Zezinho conheceu Roberto Bezerra 
no curso e os dois fundaram a banda 
Carrapicho. Ali nascia um dos grandes 
grupos musicais da Amazônia.

Após “Tic Tic Tac”, o grupo lançou 
sucessos como “Canto Envolvente” 
e “Festa de Boi”, para 
em seguida, fa-
zer uma longa 

pausa entre 2002 e 2007. Após o 
hiato, Zezinho retomou os trabalhos 
musicais como líder da banda.

Durante a quarentena, o artista 
mostrou a rotina e fez uma live re-
lembrando os maiores sucessos da 
banda que inspiraram tantas pessoas 
com versos envolventes.

Apesar dos cuidados, Zezinho foi 
infectado pela Covid-19, ficou in-

ternado na Unidade de Tera-
pia Intensiva (UTI) por pouco 
mais de um mês e partiu no 

dia 6 de fevereiro. A morte pre-
coce do cantor comoveu os fãs 
e artistas locais.
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   . A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Se-
cretaria Municipal  de 
Comunicação (Semcom), 
realizou a cobertura com-
pleta do maior festival de 
artes integradas da região 
Norte, o #SouManaus 
Passo a Paço 2022, de 3 a 
6 de setembro, no centro 
histórico de Manaus.  

.  Os estúdios de vidro da 
Semcom, localizados nos 
palcos Tucupi e Caboqui-
nho, foram um sucesso 
e receberam dezenas de 
artistas para entrevistas, 
produção de conteúdo e 
transmissões ao vivo para 
o Facebook e Instagram 
da prefeitura. O secretá-
rio municipal de Comuni-
cação, Israel Conte, des-
tacou o trabalho árduo 
dos mais de 65 servido-
res, realizando a produ-
ção de matérias jornalís-
ticas para o portal oficial 
da prefeitura, produção 
e envio de videorrele-
ases para as emissoras 
e portais, conteúdo em 

tempo real para as redes 
sociais e as transmissões 
ao vivo para Facebook e 
Instagram. O Casarão da 
Inovação Cassina, loca-
lizado em frente à praça 
Dom Pedro II, no paço da 
Liberdade, foi a base de 
edição da Semcom  

   
. “Primeiro destacar as 

imagens impressionantes, 
com a multidão compare-
cendo nesse evento que 
está gigante para Ma-
naus, o Amazonas, gêne-
ros musicais, gastronomia 
para todos os gostos. Um 
evento grandioso como 
esse não poderia deixar 
de ter uma cobertura de 
excelência da Secretaria 
Municipal de Comunica-
ção, inclusive, com dois 
estúdios de vidro atrás 
dos palcos, garantindo 
a melhor cobertura em 
tempo real”, agradeceu o 
secretário Israel.  Aplau-
sos de pé para o traba-
lho da Semcom, coor-
denado pelo secretário 
Israel Conte.  

O sub secretário de Comunicação do Município, Jack Serafim, 
aniversariante da temporada, cumprimentadíssimo durante a 

semana pela passagem da data

O aniversariante Éricles Albuquerque come-
morando com os amigos Varlem Bastos, Yone 

Fermin, Jean Ricard e Anderson Lemos, no Villa

 Rodrigo Guimarães e José Tristão com o aniver-
sariante Éricles Albuquerque, na comemoração 

no Villa, no fim de semana

 A ótima Martinha Pires, no #SouManaus, o 
grande evento cultural do Norte do país, que 
movimentou o Centro Histórico de Manaus

 A bela Milena Fagundes, movimentando a new 
generation da cidade com seu projeto noturno - 

o Villa 948 -, em Adrianópolis

Trabalho em alto nível

. O prefeito David Almeida promo-
ve, nesta sexta-feira, no Casarão da 
Inovação Cassina, a assinatura do 
Memorando de Entendimento en-
tre a Secretaria Municipal do Traba-
lho, Empreendedorismo e Inovação 
(Semtepi) e a Agência Brasileira de 
Desenvolvimento Industrial (ABDI), 
que visa o desenvolvimento de 
ações conjuntas para um ambiente 
de demonstração de soluções tec-
nológicas de Cidades Inteligentes da 
ABDI na capital.  

. A ABDI, dentro do projeto Cidades 
Inteligentes, tem como objetivo a di-
fusão da tecnologia 5G para os muni-
cípios brasileiros, integrando o setor 
produtivo para o alcance dos benefícios 
da tecnologia.  

Tecnologia 5G
. Mais de 1,8 milhão de pessoas renego-

ciaram suas dívidas em agosto na platafor-
ma Limpa Nome da Serasa.

. Foram realizados mais de 2,8 milhões 
de acordos, com descontos que somaram 
R$ 4,8 bilhões. Foi registrado aumento de 
22% nas renegociações em relação ao mês 
de julho.  

. A Região Norte contabilizou 207.251 
acordos, num total de 136.340 pessoas que 
conseguiram renegociar suas dívidas. O 
Amazonas atingiu 59.616, alcançando 38.771 
pessoas. Um dos principais motivos para o 
crescimento do número de negociações foi 
a ação inédita de parcelamento em até 24 
vezes sem juros que a Serasa está realizan-
do em parceria com mais de 50 empresas. A 
ação segue até 12 de setembro.

Renegociações

. A 4ª edição da revista Mosaico 
e o Jornal Informativo, produzidos 
pela Prefeitura de Manaus, por meio 
da Secretaria Municipal de Comu-
nicação (Semcom), são os respon-
sáveis por apresentar, de maneira 
visual e física, mais profundamente 
o conceito do festival #SouManaus 
Passo a Paço 2022 e a capital ama-
zonense para os artistas locais e na-
cionais que passaram pelos palcos 
do maior festival de artes integra-
das da região Norte, entre os dias 
3 e 6 de setembro.  

   
. “A revista Mosaico é a nossa ‘que-

ridinha’ e eu já vi que ela estava na 
mão do Rogério Flausino (do Jota 
Quest), do Uendel Pinheiro, muitos 
artistas passaram pelo nosso estúdio 
de vidro e receberam a revista,  vol-
tada para as ações da Prefeitura de 
Manaus, que irão levar nos aviões, ler 
por aí, e assim levar o nome de Ma-

naus para o Brasil e para o mundo”, 
destacou o secretário da Semcom, 
Israel Conte.  

   
. A revista Mosaico, edição de se-

tembro/outubro 2022, foi especial do 
#SouManaus, maior festival de artes 
integradas da região Norte, mas tam-
bém possui matérias sobre o esporte 
na capital, ruas que contam histórias, 
como o paço da Liberdade, o con-
ceito do festival, gastronomia local, 
projeto Arte pela Cidade, reforma de 
feiras municipais, entre outras. O jor-
nal informativo possui oito páginas 
de muita Manaus, para aqueles que 
moram na capital, e para os que vie-
ram visitar. Serviços como o reajuste 
da Bolsa Estágio, a Carteira de Iden-
tificação da Guarda Municipal, o re-
cadastramento dos servidores ativos 
e o projeto “Circo na Escola” estam-
pam a primeira página do impresso. 
A revista é um show!   

Conceito #SouManaus

. A Assembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas fará homenagem 
ao sr. Moacir Biondo.  

. Durante sessão especial ele rece-
berá o Título de Cidadão do Amazo-
nas, conforme aprovação da Lei de 
autoria do então Deputado Luiz Cas-
tro , tendo como autor da saudação 
o Deputado Serafim Corrêa.  

. O evento está marado para 
às 13h00 do próximo dia 13 
de setembro.

Homenagem

. Para tratar sobre ‘Integridade e Ética’, 
o jornalista e radialista Milton Jung será 
um dos palestrantes do evento que co-
memora os 30 anos da Associação Bra-
sileira dos Tribunais de Contas (Atricon), 
que será realizado na sede do Tribunal 
de Contas do Amazonas (TCE-AM), no 
dia 14 de setembro.  

. O evento será híbrido, sendo rea-
lizado de maneira presencial no au-
ditório da Corte de Contas, e tam-
bém com transmissões online pelas 

redes sociais do Tribunal.  

. As inscrições para o evento podem 
ser feitas por meio do endereço virtu-
al [goog_1965787317]https://ecpvirtual.
plataformaensineonline.com/enrol/in-
dex.php?id=701. “Para nós é uma honra 
poder ser um dos Tribunais de Contas do 
país a sediar esse evento tão importante 
em comemoração aos 30 anos de exis-
tência da Atricon”, destacou o presiden-
te do TCE-AM, conselheiro Érico Dester-
ro e Silva.  

Palestra

O sub secretário de Comunicação do Município, Jack Serafim, ani-
versariante da temporada, cumprimentadíssimo durante a semana 

pela passagem da data



A Globo, talvez tentando ampliar 
a margem de simpatia nos seus 
trabalhos da Copa do Mundo, está 
anunciando personalidades das mais 
diferentes áreas de atuação para 
participar das suas transmissões.

Só nos últimos dias foram divulga-
dos os nomes de Fred, Alex Escobar, 
Jojo Todynho, Marcelo Adnet e Lucas 
Gutierrez para o programa “Central 
da Copa”, proposta clara de misturar 
jornalismo com entretenimento.

Até aqui, porque outros po-
derão ainda ser anunciados, 
dois jornalistas acostumados a 
querer fazer graça, um ex-joga-
dor, uma cantora e um humo-
rista de verdade, com “DNA e 
certidão de nascimento”.

Nada contra, por favor, mas 
cabe perguntar: será que é por aí? 
Tudo junto e misturado, também 
querer atrair, além do torcedor 
de futebol, outro tipo de público? 

Meio que pão e circo?

Ou que em uma Copa do Mun-
do, além do trabalho jornalístico, 
que sempre foi muito bom, agora 
cabe também experimentar ou-
tros caminhos? Só pra causar e 
fazer barulho?

É uma diversificação ou mis-
celânea que até pode dar certo, 
claro. Mas que também pode 
não dar.

Virou moda
Aliás, essa busca de um tom di-

ferente nas transmissões e pro-
gramas esportivos, o rádio vem 
fazendo costumeiramente.

Brincadeiras e piadas que, na 
maioria das vezes, só interessam 
aos que delas participam direta-
mente. O coitado do ouvinte fica 
de bobo na história.

Tudo pronto
As instalações da Record, em 

Itapecerica da Serra, já foram to-
talmente entregues para a pro-
dução da “Fazenda 14”, após a 
conclusão de todos os testes.

Aliás, entre os vários pilotos, 
alguns foram gravados com a 
participação de figurantes.

Vale destacar
“A Fazenda” terá a sua pré-es-

treia na segunda-feira, com um 
programa especial que vai mos-
trar a entrada dos 20 participan-
tes no domingo e dos 4, ao vivo, 
que irão disputar uma vaga.

Na mesma noite, já haverá 
uma dinâmica que também irá 
envolver um grupo de jornalis-
tas convidados.

Mais um
O Brasil também deverá rece-

ber, em breve, o serviço de strea-
ming da NBC Universal, Peacock.

Rumores apontam para o seu 
lançamento ainda neste 2022. 
Produtores brasileiros, como a 
Diosual, já têm projetos com eles.

Travada na garganta
No SBT, a decisão da CBF so-

bre a Copa do Brasil, renovando 
com a Globo até 2026, não foi 
bem assimilada.

O narrador Téo José, na cole-
tiva da Liga Forte Futebol, inda-
gou o presidente do Fluminense, 
Mário Bittencourt, se há o dese-
jo de negociar “os direitos com 
transparência ou fazer o que a 
CBF fez com a Copa do Brasil?”.

E mais
Na mesma coletiva, Téo José 

fez questão de registrar o seu 
elogio ao modelo da Conmebol.

Mesmo o SBT perdendo os di-
reitos da Libertadores, mas fi-
cando com a Sul-Americana.

Receita
O trio Roberto Santucci (di-

retor), Paulo Cursino (roteiro) 
e Leandro Hassum acerta mais 
uma, agora com a comédia “Vizi-
nhos” em destaque na Netflix no 
segmento de filmes.

É isso, eles fazem o humor puro 
e simples que o público gosta.  

Que lamentável
A que ponto chega um ho-

mem, acompanhado do filho, 
surpreender uma repórter, no 
caso Jéssica Dias da ESPN, com 
aquele beijo antes de Flamengo 
e Velez, na quarta-feira.

Um ato traiçoeiro, deplorá-
vel, baixo, ainda mais no ins-
tante em que ela, trabalhando, 
nem pode esboçar qualquer 
reação. A imagem divulgada 
do momento foi o pior castigo. 
Que outros pensem antes de 
fazer o mesmo.
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Esporte da Globo tenta, cada vez 
mais, se associar ao entretenimento

Churrasco
Autorizado pela Record, Cesar 

Filho marca presença no “Chur-
rascão” do Fausto Silva, nesta 
sexta-feira, na Band.

Ainda no programa, Xand Avião, 
Marilia Ruiz e o jogador do San-
tos, Ângelo Gabriel.

Não erra
É interessante a atuação sempre 

equilibrada de alguns atores nos 
mais diferentes trabalhos, inde-
pendentemente da personagem.

Por exemplo, Débora Bloch. 
Mais uma vez muito bem, agora 
em “Mar do Sertão”.

Plateia
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TV Tudo

15

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

• O programa “Matéria Pri-
ma”, da Cultura, ganhou de-
mais com a apresentação de 
Rafael Cortez.

•  É sempre perigoso apontar 
um, mas André Rizek hoje se 
coloca entre os principais ânco-
ras dos programas esportivos...

• ... Equilibrado e sempre 
muito bem informado.

•  Gato no telhado: Guilher-
me Uzeda, a Tia do “Mulhe-
res”, na Gazeta, ao receber 
críticas de internautas, disse 
que a sua saída do programa 
poderá ocorrer em breve.

• Dandara Mariano, depois da 
novela “Travessia”, vai gravar a 
segunda temporada da série 

“Encantado´s”, do Globoplay...

• ... Mas isso é só no ano 
que vem.

• Mais uma noite do “Rock 
in Rio”. Multishow está direto, 
mas a Globo nunca entra an-
tes de uma ou duas da manhã.

• Anderson Di Rizzi e Mau-
rício Machado apresentam 
o espetáculo “Um Beijo em 
Franz Kafka”, de 6 a 9 de ou-
tubro, no Teatro J. Safra, em 
São Paulo.

• José Ferreira Neto, o cra-
que Neto, comemora nesta 
sexta-feira mais um aniver-
sário. O apresentador de “Os 
Donos da Bola”, na Band, 
aproveita para comemorar 

com a família...

• ... Hoje e segunda-feira 
o programa será conduzido 
por Fernando Fernandes.

 
C´est fini

Boninho, acompanhado da 
mulher, Ana Furtado, viajou 
para Amsterdã.

Foi para um pouco de pas-
seio também, mas as reu-
niões com o alto comando 
da Endemol entram como 
motivo principal, com vistas 
ao próximo “BBB”, que tem 
estreia marcada para 16 de 
janeiro.

Então é isso. Mas amanhã 
tem mais. Tchau!

Bate Rebate

(Débora Bloch / crédito Estevam Avellar)(Adriane Galisteu / crédito Chahestian)

DIVULGAÇÃO



 Manaus, sexta-feira 9 de setembro de 2022

LIGUE E ANÚNCIE: 98244-8888 / 995229-8130 www.emtempo.com.br 

Classitempo

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.  3.785/2012

M J P Machado Eireli, torna público que recebeu do IPAAM,  a Licença Am-
biental Única n.° 353/2022,  que autoriza a operação de infraestrutura destinada 
a exposição em 07 aquários com volume de 15,0 m³, destinados aos peixes 
ornamentais e 01 aquário com volume de 6,9 m³, destinado aos peixes para 
consume, perfazendo um  volume total de água de 21,9 m³ d’água, sistema 
intensivo, em um imóvel de 375 m², localizada na Rua Rio Purus, n° 05, Qua-
dra 36,  Conj. Vieiralves, Nossa Senhora das  Graças, situado nas seguintes 
coordenadas geográfi cas:  03°06’18,51” (S) e 60°01’16,16” (W), Manaus- AM, 
para Aquicultura Ornamental, com validade de 02 Anos. 

AUTO POSTO RECIFE LTDA, torna público que recebeu da SEMMAS, 
a LMO N° 255/2015-3, sob o protocolo n° AMA2100049550, que au-
toriza a atividade Comércio Atacadista, com a fi nalidade de autorizar 
o funcionamento do Comércio varejista de combustíveis para veículos 
automotores - composto por 04 (quatro) tanques com capacidade indi-
vidual de 30 m³, sendo três plenos e um bipartido em 15/15, totalizando 
volume de 120 m³. Com validade até 26/08/2025, sito na Avenida Recife, 
nº 200, Flores – Manaus/AM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

         SUPERLIGA 
CNPJ: 19.398.005/0001-42 

 
EDITAL DE 

CONVOCAÇÃO 
 

Pelo presente edital ficam convocados todos 
os associados (as) da Associação Superior e 
Representativa das Ligas e Associações 
Desportivas, Recreativas e Culturais do 
Estado do Amazonas, quites com suas 
obrigações estatutárias, para participar da 
Assembleia Geral Extraordinária, conforme 
os artigos 14°, 19°,21°,22°,24°,27°e 31°do 
estatuto da entidade, a realizar-se no dia 11 
de setembro de 2022, na Rua Aracati n° 09 
CEP: 69015- 480, Comunidade: Rio Piorini, 
Bairro: Colônia Terra Nova Zona Norte, Nesta 
cidade de Manaus, Estado do Amazonas, a 
partir das 8h30min, em primeira convocação, 
ás 9h, em segunda convocação com qualquer 
número de presentes, para discutir e deliberar 
sobre a seguinte: 
 
ORDEM DO DIA 

a)  Renuncia; 

b) Preenchimento de Cargo; 

c) Reforma Estatutaria; 

d) Mudança de Denominçao da Instituiçao; 
e) E outros. 

 
 

Herieverton Marinho da Silva – Presidente  

Manaus,08 de setembro de 2022. 


